

Jueves 4 de enero de 2024

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 9 · NÚMERO 2143 · [www.lajornadamaya.mx](http://www.lajornadamaya.mx)

10 PESOS

DURANTE LA MAÑANERA, EN MÉRIDA, EL MANDATARIO ESTATAL PRESENTÓ LOGROS, AVALADO POR EL GABINETE

## Celebran AMLO y Vila Dosal la seguridad alcanzada en Yucatán

ASTRID SÁNCHEZ / P 3 Y 4

### CARRILLO PUERTO FUE UN REVOLUCIONARIO: LÓPEZ OBRADOR



▲ El Presidente acudió puntual a la cita en Motul, tierra del inolado gobernador de Yucatán que peleó por los derechos de las mujeres y los mayas a principios del siglo XX, para rendirle homenaje junto al actual mandatario de Yucatán. Ambos lo reconocieron como figura fundacional para la península y el país. [Foto Presidencia](#)

ASTRID SÁNCHEZ / P 2 Y 3

Con el operativo de vigilancia de pirotecnia en Mérida, decomisan 100 kilos de pólvora

MARÍA BRICEÑO / P 5

Quintana Roo cerró 2023 con cifras récord en turismo: superó los 20 millones de viajeros

ANA RAMÍREZ / P 6

EDITORIAL

Carrillo Puerto: la nueva vieja liturgia

P 2

# La Jornada MAYA

## Directorio

Fabrizio León Diez  
Director

Ulises Carrillo Cabrera  
Director ejecutivo

Sabina León Huacuja  
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo  
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky  
Coordinador de edición impresa

Hugo Castillo Herrera  
Subcoordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió  
Jefe de mesa de redacción

Sasil Sánchez Chan  
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero  
Editor Deportes

Víctor Cámara Salinas  
Coordinador de  
diseño editorial

Juan Carlos Pérez Villa  
Jefe de información

Rosario Ruiz Canduriz  
Coordinadora de  
información  
Quintana Roo

Pedro José Leo Cupul  
Director comercial

Rodrigo Israel Valdez Ramayo  
Administración

Consejo Editorial para la Lengua Maya  
Jorge Miguel Cocom Pech  
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Publicación de lunes a viernes editada  
por Medios del Caribe S.A. de CV.

Calle 43 #299D por 30 y 32A  
Colonia San Ramón Norte C.P 97117 Mérida, Yucatán, México.  
Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de  
título y contenido: 16539

Reserva al uso exclusivo del título  
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014,  
otorgada por la Dirección  
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de CV.  
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte, Mérida,  
Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial  
del contenido de esta publicación, por cualquier  
medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: *La Jornada Maya*, año 9, número 2143

## Carrillo Puerto: la nueva vieja liturgia

Este 3 de enero, la conmemoración por el aniversario luctuoso de Felipe Carrillo Puerto tuvo un cambio trascendental, dada la presencia del presidente Andrés Manuel López Obrador en Yucatán.

En efecto, el ritual estatal siguió el guión tradicional, con la presencia de representantes de los tres poderes en el Cementerio General, al igual que de Carlos Estrada Pinto, rector de la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY). De nueva cuenta, la representación del Ejecutivo estuvo a cargo de la secretaria general de Gobierno, María Fritz Sierra, pues el gobernador se encontraba acompañando al Presidente en Motul.

La presencia del primer mandatario en Motul en esta fecha, su afirmación sobre un legado de Carrillo Puerto para el país, así como la declaración de 2024 como el año del gobernador socialista, implican la asunción del llamado mártir del proletariado al altar de la patria. Igualmente debe considerarse la participación de Felipe Ávila Espinosa, titular del Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México (INEHRM) en la ceremonia. Con esto tenemos las premisas mínimas para concluir que el primer gobernador socialista de América Latina

ha sido incorporado al panteón de los héroes nacionales.

Que Carrillo Puerto tenga ahora peso como héroe patrio rebasa la liturgia tradicional del gobierno estatal. Por mucho tiempo, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) se ostentó como heredero del ideario socialista y con la alternancia también se hizo costumbre el reclamo a las autoridades emanadas del Partido Acción Nacional (PAN) por no presentarse al homenaje luctuoso. Hoy, los tricolores se encuentran en desbandada, y la composición variopinta de Movimiento Regeneración Nacional en el estado permite aventurar que sus dirigentes no están interesados en darle al instituto político una identidad sustentada en personajes que de alguna manera unificaron voluntades individuales en torno a un proyecto y visión de largo aliento.

Pero por lo pronto, la liturgia fue alterada en la forma. La ceremonia en Motul fue anunciada como Aniversario Luctuoso, que aunque es correcto por la fecha, el lugar es el de su nacimiento. La ejecución de Carrillo Puerto, tres de sus hermanos y ocho colaboradores, es bien sabido, tuvo lugar en el Cementerio General, en Mérida.

Sin embargo, el fondo de la ceremonia permanece igual. La intervención de Ávila Espi-

rosa fue una repetición de los lugares comunes pronunciados cada año por las autoridades locales, incluyendo la idea de que existe como legado un proceso de transformación basado en el progreso de la comunidad indígena. El discurso es una apuesta por el Carrillo Puerto mitológico más que por el histórico. Únicamente hizo falta el pase de lista de los ejecutados y que el público asistente gritara en coro ¡asesinado por la reacción!

En su momento, el Presidente ofreció su visión sobre la ejecución de Carrillo Puerto, los militares pronunciados en favor de Adolfo de la Huerta: "Su asesinato es producto de una confusión. Quienes iniciaron el movimiento *delahuertista* era gente con principios y en un vacío se toma la decisión apresurada de asesinarlo y se arrepienten después de haberlo hecho. Por eso mejor hablemos de su obra, de lo que nos dejó con su ejemplo", dijo el mandatario federal, en lo que sigue siendo una de las más grandes heridas de la historia local.

Hoy, Felipe Carrillo Puerto cuenta con una placa más. Otra vez hay un año con su nombre (primero fue 1974, a medio siglo de su asesinato), y su figura sigue siendo lugar común en la política, más que objeto de análisis histórico. Nuevo altar, misma liturgia.



▲ Hoy, Felipe Carrillo Puerto cuenta con una placa más. Otra vez hay un año con su nombre (...) y su figura sigue siendo lugar común en la política, más que objeto de análisis histórico. Nuevo altar, misma liturgia. Foto Presidencia



EL PRESIDENTE DEVELÓ EN MOTUL UNA PLACA POR SU 100 ANIVERSARIO LUCTUOSO

# Carrillo Puerto fue un revolucionario cuya obra merece ser celebrada: AMLO

En Yucatán, seguimos los ideales del *Apóstol rojo de los mayas*; en esta administración, la justicia social también es el pilar del desarrollo de la entidad, aseveró Mauricio Vila

ASTRID SÁNCHEZ  
MOTUL

A un costado de la estatua de Felipe Carrillo Puerto en su natal Motul, municipio de Yucatán, el presidente Andrés Manuel López Obrador develó una placa conmemorativa por el centésimo aniversario del asesinato del ex gobernador.

Ante la presencia del gobernador Mauricio Vila Dosal y el presidente municipal de Motul, Roger Aguilar, López Obrador destacó el legado de Carrillo Puerto no sólo en el estado sino en todo el país.

Reconoció sus aportaciones como dirigente social, precursor del movimiento feminista y, sobre todo, luchador a favor de las comunidades indígenas.

“El gobierno de México en el marco de los 100 años del Aniversario Luctuoso rinde homenaje a Felipe Carrillo Puerto. Político, revolucionario y socialista, quien defendió e impulsó los derechos de las mujeres y de los mayas”, dice la placa que ahora acompañará la estatua del también conocido como el *Apóstol rojo de los mayas*.

## Seguimos los ideales de Carrillo Puerto: Vila

Durante su intervención, el gobernador de Yucatán aseguró que comulga con los ideales de Carrillo Puerto y que su administración también considera a la justicia social como el pilar del desarrollo de la entidad.

Vila Dosal reconoció que el líder revolucionario social sentó las bases para tener un mejor Yucatán al luchar por la igualdad de los pueblos mayas, promover la educación con la creación de lo que hoy es la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY),



▲ La placa, que reconoce la labor de Felipe Carrillo Puerto por los mayas y las mujeres, fue colocada a un costado de la estatua del dirigente social yucateco que se encuentra en su natal Motul, municipio de Yucatán. Foto Presidencia

ser aliado de las mujeres y luchar para que pudieran ejercer el voto muchos años antes que en el resto del país así como por generar reformas en beneficio de quienes menos tienen.

El mandatario estatal aprovechó la ocasión para destacar que el desarrollo de Yucatán es el resultado del trabajo en equipo con el gobierno federal, ya que existe el objetivo común de beneficiar a quien más lo necesita.

Dijo que su administración seguirá trabajando con el gobierno federal para generar proyectos estratégicos que sienten las bases del futuro del sureste con “la visión de Carrillo Puerto de crecer de abajo hacia arriba”.

“La fórmula de trabajo que hemos emprendido en Yucatán, de hacer a un lado colores y partidos, está funcionando... Cuento con nosotros y con nuestro respaldo”, expresó al Presidente.

## 2024, año del Apóstol rojo de los mayas

Todo 2024 a nivel nacional existirá la distinción como Año de Felipe Carrillo Puerto para reconocer al dirigente social yucateco.

Durante la administración de López Obrador también se realizó esta distinción con los perfiles de Emiliano Zapata, Leona Vicario, Quetzalcóatl, Ricardo Flores Magón y Francisco Villa.

El Presidente cierra su administración con el reconocimiento a Felipe Carrillo Puerto por considerarlo un revolucionario.

Destacó que la idea es destacar su obra más que las condiciones de su fusilamiento. “Su asesinato es producto de una confusión. Quienes iniciaron el movimiento delahuertista era gente con principios y en un vacío se toma la decisión apresurada de asesinarlo y se arrepienten después de haberlo hecho. Por eso mejor hablemos de su obra, de lo que nos dejó con su ejemplo”, dijo el mandatario federal.

En la ceremonia Felipe Arturo Ávila Espinosa, titular del Instituto Nacional

de Estudios Históricos de las Revoluciones de México (INEHRM), presentó la biografía del yucateco y aseguró que su gobierno en Yucatán fue el primer mandato socialista en América.

Recordó que el 1 febrero 1922 tomó posesión como gobernador con discurso en lengua maya en el que juró cumplir los postulados de los congresos obreros de Motul e Izamal que se llevaron a cabo semanas antes.

Ávila Espinosa dijo que el 3 de enero de 1924 Carrillo Puerto fue asesinado por los enemigos del pueblo, pero dejó de legado un proceso de transformación basado en el progreso de la comunidad indígena.

EL GOBERNADOR PRESENTÓ LOGROS EN LA MATERIA DURANTE LA MAÑANERA

# Celebran AMLO y Vila Dosal índices de seguridad alcanzados en Yucatán

La entidad tiene la menor incidencia delictiva del país, cero saqueos y secuestros, y pocas víctimas de homicidios dolosos, destacó el mandatario ante el Presidente

ASTRID SÁNCHEZ  
MÉRIDA

Desde la Base Aérea Militar Número 8, en Mérida, el gobernador Mauricio Vila Dosal presentó al presidente Andrés Manuel López Obrador los resultados positivos en materia de seguridad que mantienen a Yucatán como el estado con menor incidencia delictiva del país.

Durante la *mañanera* de este miércoles, realizada en la capital yucateca, el gobernador expuso que parte de su estrategia de seguridad es invertir en más y mejor infraestructura de videovigilancia; mejores condiciones laborales para la Policía; impulso a las acciones de prevención del delito y coordinación con todos los órdenes del gobierno.

El mandatario estatal resaltó que Yucatán se encuentra en el primer lugar del Índice de Paz, es el estado con la menor incidencia delictiva, registra cero saqueos, tiene el menor número de víctimas de homicidios dolosos y no se reportan secuestros.



▲ López Obrador señaló que el estado es un ejemplo de paz y se mantiene como el más seguro del país. Foto @MauVila

*Es necesario seguir difundiendo el trabajo de Felipe Carrillo Puerto, revolucionario y defensor del Mayab, dijo AMLO*

Además, dijo que la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) de Yucatán ocupa primer lugar en el índice de desempeño y gracias a ello existe una menor percepción de inseguridad.

También subrayó que en la entidad hay un número de policías adecuado por cada 100 mil habitantes.

Al respecto, López Obrador señaló que el estado es un ejemplo y se mantiene como el más seguro del país.

## Ordena AMLO reeditar materiales que hablen de Carrillo Puerto

El Presidente solicitó a Jesús Ramírez, vocero del gobierno de la República, que coordine con Paco Ignacio Taibo II, director del Fondo de Cultura Económica, la reedición de materiales editoriales que destaquen el legado de Felipe Carrillo Puerto.

López Obrador admitió que no es suficiente con nombrar 2024 el año de Felipe Carrillo Puerto y señaló que es necesario seguir difundiendo el trabajo del ex gobernador de Yucatán.

“Con el paso del tiempo se busca que se olvide la obra y las acciones de estos dirigentes... Nosotros no podemos olvidarlos si son defensores del pueblo”.

Por ello aseguró que próximamente se van a reeditar textos que contribuyan al conocimiento del trabajo de quien el gobierno federal reconoce como el Benemérito del proletariado, revolucionario y defensor del Mayab.

## Remodelación de UNAY, la próxima semana

Vila Dosal también hizo un repaso por los próximos proyectos para la entidad como la ampliación del Puerto de Altura de Progreso, la construcción de dos plantas de Ciclo Combinado de la CFE, la llegada del Gas Natural al estado, la consolidación del Tren Maya, el rescate del Hospital de Ticul, entre otros.

Anunció que la próxima semana se llevará a cabo de inauguración de la remodelación de la Universidad de las Artes de Yucatán (UNAY), que permitirá incrementar la matrícula

de estudiantes de 400 a mil 500 el próximo ciclo escolar.

## En marzo comienza reparación de carreteras

En otros temas, el Presidente anunció que a partir de marzo se iniciará la reparación de carreteras que resultaron dañadas por el transporte de materiales para la construcción del Tren Maya.

El mandatario federal dijo que la Secretaría de la Defensa (Sedena) realizará estas reparaciones como parte de las obras alternas al megaproyecto.

“Queremos dejar bien las carreteras antes de que se acabe el sexenio y nos vayamos”.



# Decomisan 100 kilos de pólvora con operativo de vigilancia de pirotecnia

Los productos confiscados presentaban irregularidades o carecían de etiquetas

**MARÍA BRICEÑO**  
MÉRIDA

Resultado del operativo de vigilancia en la venta de pirotecnia, durante diciembre se decomisaron más de 110 kilos de pólvora, dijo Ignacio Gutiérrez Solís, director de Gobernación municipal.

Entre los productos decomisados se encuentran las

bazucas por presentar exceso de pólvora, los petardos r18, productos sin etiquetas en español, entre otros.

Además, se levantaron seis tarjetones, de los cuales, dos fueron específicamente por permitir la presencia de menores de edad en el puesto de venta.

Al retirar los tarjetones de permiso, los comerciantes pierden la oportunidad

de trabajar durante la temporada: "si hay alguna persona que reiteradamente no cumple con las normas, se le retira por un tiempo".

Previamente, los vendedores recibieron capacitación para manejar productos de pólvora y tener las precauciones debidas.

Sobre la venta de bombitas o pólvora por medio de redes sociales y plataformas

en línea, el director dijo que es necesario crear una estrategia para este año, pues dichos espacios no entran en el esquema de vigilancia.

A los vendedores de los cruceros también se les decomisaron productos, pues no contaban con permiso a diferencia de los puestos en las esquinas.

El director compartió que gracias a los reportes

hechos por la ciudadanía, ya sea por medio de llamadas o redes sociales, pudieron acudir a los sitios y verificar la autenticidad y medidas de precaución para la venta de pólvora.

"Logramos hacer conciencia sobre cómo se debe comercializar este producto y también tener las precauciones necesarias para su venta", indicó.

## Alcalde de Mérida supervisa obras de mantenimiento en el parque hundido Pedro Infante en la colonia Sambulá

**DE LA REDACCIÓN**  
MÉRIDA

El alcalde de Mérida, Alejandro Ruz Castro, supervisó el mantenimiento integral del parque hundido Pedro Infante en la colonia Sambulá, cuyos trabajos de limpieza beneficiarán a más de 5 mil vecinos de la zona y de colonia aledañas.

Durante su recorrido, en el que supervisó las labores de 64 trabajadores de la Dirección de Servicios Públicos Municipales, Ruz Castro destacó que el mantenimiento integral de los parques en el municipio es una labor constante que se mantendrá durante este año que inicia.

"Con estas acciones cotidianas conservamos en óptimas condiciones las áreas de esparcimiento en Mérida que nos caracterizan por ser punto de encuentro vecinal y de comunidad", expresó.

Agregó que el ayuntamiento no sólo realiza labores de poda de zacate y árboles, riego, pintura general, desazolve de pozos y rejillas, limpieza general del parque y el mantenimiento de luminarias en el parque y en calles aledañas, sino que también lleva al cabo estas

acciones con nueva tecnología que permite brindar un servicio más eficiente a la ciudad.

*Los trabajos en el parque hundido beneficiarán a más de 5 mil vecinos de la zona y de colonia aledañas*

Como ejemplo, citó la dotación de nuevas lámparas led, que desde noviembre se instalan en los parques de los cuatro puntos de la ciudad, lo que permitirá un ahorro de energía del 70 por ciento, al mismo tiempo que brindan una mejor iluminación y que cuentan con una vida útil más larga.

"También tenemos trabajando en este parque y en los demás, la nueva perforadora y una barredora que permite al operador verificar a través de una pantalla si la superficie a limpiar está que-



▲ Ruz Castro aseguró que contar con espacios públicos atractivos y seguros también es resultado del apoyo de la sociedad que contribuye con el pago del impuesto predial. Foto ayuntamiento de Mérida

dando bien o si aún tiene basura", comentó.

Señaló que éstas mejoras en herramientas de trabajo más modernas son una muestra del compromiso del ayuntamiento de generar espacios públicos con mejor infraestructura urbana eficiente, segura y funcional para el beneficio de todas y todos los habitantes.

Durante la supervisión, Ruz Castro aseguró que contar con espacios públicos atractivos y seguros también es resultado del

apoyo de la sociedad que contribuye con el pago del impuesto predial.

"El mantenimiento integral permanente en los 600 parques de la ciudad, es un ejemplo visible de que en el municipio crecemos parejo y que con el manejo transparente de recursos se realizan obras y servicios que generan un bien común", afirmó.

El director de Servicios Públicos Municipales, José Collado Soberanis, informó que cada semana la dependencia a su cargo realiza el

mantenimiento integral de al menos un parque, a fin de que los ciudadanos disfruten con sus familias de estos espacios públicos.

Finalmente, Ruz Castro recordó que el ayuntamiento, en conjunto con el gobierno de Yucatan avanza en la rehabilitación de 23 parques en el sur de la ciudad con una inversión de 40 millones de pesos.

El parque hundido Pedro Infante se encuentra ubicado en la calle 92 por 79 A y 79 B de la colonia Sambulá.



# Quintana Roo superó los 20 millones de turistas en 2023

La Sedetur determinó que el aeropuerto de Cancún movilizó a más de 32 millones de pasajeros durante el mismo periodo

**ANA RAMÍREZ**  
CANCÚN

Quintana Roo cerró el 2023 con cifras récord en materia turística, superando los 20 millones de turistas que se tenían previstos para todo el Caribe Mexicano, así como los más de 32 millones de pasajeros que se movilizaron por el Aeropuerto Internacional de Cancún.

"En el transcurso de la semana daremos a conocer la cifra, estamos recabando la información para tener la cifra oficial", compartió Bernardo Cueto Riestra, titular de la Secretaría de Turismo en Quintana Roo.

La ocupación hotelera en Cancún se mantuvo encima de los 80 puntos

porcentuales durante todo el mes de diciembre, terminando los últimos días del 2023 con 91.2 por ciento de ocupación hotelera.

Por su parte, el titular de la Secretaría de Turismo de Benito Juárez, Juan Pablo de Zulueta Razo, confirmó el récord alcanzado de más de 32 millones de pasajeros movilizadas en el Aeropuerto Internacional de Cancún, así como el cierre de año con una ocupación hotelera del 91.2 por ciento, lo que mantiene al destino como una de las ventanas turísticas más importantes del país.

"Sin duda ha sido un gran año para Cancún, hemos tenido muchos eventos de alto nivel y seguiremos promoviendo el turismo deportivo, educativo, salud, cultural, social y sosteni-

ble como parte de la transformación de Cancún y de Quintana Roo", indicó.

Desde Aeropuertos del Sureste (Asur), se tendrá una cifra oficial hasta dentro de una semana aproximadamente, cuando presenten el reporte mensual de tráfico de pasajeros, esto por ser un proceso habitual que entregan a la Bolsa de Valores.

Sin embargo, en los reportes diarios de operaciones aéreas se ha visto un importante movimiento, con más de 600 operaciones durante prácticamente todo diciembre y no menos de 540, con el pico más alto de todo el año el sábado 30 de diciembre, día en el que lograron 701 operaciones, con 356 llegadas, de las cuales 92 fueron nacionales y 264 internacionales, así

como 345 salidas, con 86 vuelos nacionales y 259 internacionales.

Cabe destacar que Quintana Roo cuenta ya con 130 mil habitaciones hoteleras, cifra que comenzará a incrementarse durante este 2024 puesto que son varios los proyectos hoteleros que se tienen a lo largo de todo el estado, esto sumado a la creciente oferta de rentas vacacionales a través de plataformas digitales.

Respecto al reporte de la Asociación de Hoteles de Cancún, Puerto Morelos & Isla Mujeres, se dio a conocer que además del 91.2 por ciento de Cancún, Puerto Morelos cerró el año con 88.7 por ciento en ocupación, mientras que la zona continental de Isla Mujeres cerró en 91.1 por ciento.

## Buscador de Internet, esencial para la estrategia turística: Sedetur

**ANA RAMÍREZ**  
CANCÚN

Actualmente 70 por ciento de los viajeros hacen una consulta de destinos a través de buscadores, uno de los más utilizados es Google, por lo que al pensar en una estrategia de promoción eficiente se tiene que pensar en este tipo de buscadores, señaló el subsecretario de Promoción en la Secretaría de Turismo de Quintana Roo (Sedetur), Andrés Aguilar Becerril.

Ante esto, dio a conocer que se está trabajando en la consolidación de alianzas estratégicas con empresas como Google, la agencia Ruptopía, entre otras, en busca de fortalecer algunas estrategias de posicionamiento. Incluso en el reciente Foro Turismo de Futuro en el Caribe, con motivo del Día Mundial del Futuro, se implementaron talleres de digitalización de los prestadores de servicios turísticos.

"Lo que hará Google es optimizar la presencia de prestadores de servicios turísticos de Quintana Roo, principalmente a quienes estuvieron presentes en el taller. También está la presentación del prototipo de la nueva plataforma del Registro Estatal de Turismo (RETURQ), esa es una convocatoria, un taller de trabajo que tendremos con los prestadores de servicios turísticos, precisamente para experimentar lo que será la nueva plataforma", anunció.

Otro rubro tecnológico en el que también están trabajando es en el prototipo del sistema de información turística de Quintana Roo, un tema relevante porque es básicamente el poder recopilar, sistematizar y hacer pública la información de la actividad turística en Quintana Roo, es decir, se podrá consultar toda la estadística de todos los destinos, comparar datos y descargar información consolidada en un solo sitio. Especificó que no sólo es saber el comportamiento de la demanda, sino conocer toda la oferta turística estatal.



▲ La ocupación hotelera en Cancún se mantuvo encima de los 80 puntos porcentuales durante todo el mes de diciembre, terminando los últimos días del 2023 con 91.2% cubierto gracias a los eventos de gama internacional. Foto Sedetur



## La cocina tradicional y actual deben convivir

ANA RAMÍREZ  
CANCÚN

En muchas ocasiones se piensa que la cocina tradicional está del lado opuesto a la contemporánea, sin embargo, las nuevas tendencias gastronómicas y lo que se espera hacia el futuro a corto plazo es una fusión precisamente de estos dos tipos de gastronomía, estimó Ricardo Muñoz Zurita, especialista en cocina mexicana tradicional y chef del restaurante Litoral Cancún.

Su pronóstico es que siguen creciendo a la par las dos cocinas, la tradicional y la contemporánea, porque ninguna es enemiga de la otra y tienen que convivir, incluso los ingredientes tradicionales permanecen, lo que cambia es el uso. "Tienen que convivir, siempre será muy bonito ver una cocina tradicional muy enriquecida, así como una cocina contemporánea muy enriquecida también, qué mejor que las dos continúen, porque claro también hay nuevas generaciones de chefs, de jóvenes que en este momento están estudiando y que seguramente nos van a sorprender, algo tendrán que presentar, la creatividad y la contemporaneidad no podemos ni debemos evitarla".

Son esas nuevas generaciones, acotó, las que tienen que revalorizar algunos platillos, presentarlos y preservarlos, y aunque depende mucho de la escuela en la que estudien el enfoque de cocina que priorizan, lo cierto es que en general los jóvenes están saliendo mejor preparados que en el pasado, porque ahora hay más recursos, más información, más interacción mundial y una completa globalización gracias al internet.

El avance que se ha tenido en información y conocimiento ha sido exponencial, ejemplificó, pues tan sólo en los 80 cuando él comenzó a especializarse en la comida mexicana, no había prácticamente ningún libro de comida contemporánea y de la tradicional solamente había dos.



▲ Durante el 2023 el Instituto Quintanarroense de Innovación y Tecnología se enfocó en la revisión de algunos puntos para su reapertura, logrando la consolidación de ocho más, aunado al apoyo de la CFEIT y de proveedores locales. Foto Facebook Mara Lezama

# Trabjará IQIT en fortalecer la conectividad de Quintana Roo

## El estado cuenta actualmente con 102 puntos de internet gratuito

ANA RAMÍREZ  
CANCÚN

Uno de los grandes retos que tiene el Instituto Quintanarroense de Innovación y Tecnología (IQIT) para el 2024 es fortalecer la conectividad en todo el estado, especialmente hacia la zona sur y zona maya, compartió Javier Abraham Ayuso Sánchez, director general de la dependencia.

"Tenemos 102 puntos de internet gratuito, además en conjunto y en coordinación con la Comisión Federal de Electricidad a través del programa CFETI hay más de mil 200 puntos conectados, ya revisados y valorados. Se está haciendo la revisión de estos puntos, pero están activos, funcionando y de hecho hace poco acabamos de instalar tres más en la ciudad de Chetumal y estamos buscando ampliar la co-

bertura para que el internet y la tecnología sea de acceso para todas y todos", enfatizó.

Lo que se ha buscado también, dijo, es trabajar de la mano con los otros poderes para generar herramientas que faciliten la operatividad y sobre todo optimizar los recursos, para encontrar el bienestar social y a través de las tecnologías se abre una gran ventana de oportunidad para que ciudadanos que han estado rezagados en temas tecnológicos puedan acceder a ella y tener mejores oportunidades.

Es así como están trabajando año con año para hacer crecer la red de conectividad, vienen proyectos nuevos, en busca de darle al estado un brillo incluso mayor del que ya tiene, pero sobre todo, se va a reducir mucho esa brecha de desigualdad. Un enfoque primordial, aseveró,

es la zona maya de Quintana Roo; se ha anunciado mucho el tema de 5G como parte del proceso de evolucionar en áreas como esa, donde es inexistente esa tecnología, para sentar bases y poder proporcionarles herramientas de acceso a la información.

"Sabemos que un ciudadano o una ciudadana informada es una persona empoderada y con más acceso a más recursos y que puede sobresalir e incluso explotar a lo mejor algún talento desconocido", indicó. Durante el 2023 el IQIT se enfocó en la revisión de algunos puntos para su reapertura, logrando la consolidación de ocho más, aunado al apoyo de la CFEIT y de algunos proveedores locales.

Lo que se busca, afirmó, es robustecer la red comunitaria que hay en el estado y que se le pueda impulsar

a estos pequeños proveedores locales de internet porque son los que llegan a las comunidades, donde no hay acceso, son los que tienen la disposición de llegar e invertir para dar un beneficio social y al final del día es una oportunidad de negocio.

"Trabajamos de manera coordinada con los 11 municipios y estamos evaluando precisamente dónde es el lugar óptimo para instalar estos puntos, si ya hay un punto con acceso a internet pues evitarlo, queremos enfocarnos mucho hacia donde hace falta y pues obviamente también donde haya cobertura... estamos evaluando los mejores puntos para beneficiar a más personas, especialmente en la zona maya, Carrillo Puerto, José María Morelos, Bacalar y la zona limítrofe en Chetumal", dijo el funcionario.

# Esperan en Palenque que el Tren Maya sirva de impulso al crecimiento turístico

En 2023 recibieron 900 mil visitantes que dejaron una importante derrama económica

**ROSARIO RUIZ**  
PALENQUE

Ahora que ya cuenta con una ruta del Tren Maya desde Cancún y una conexión aérea con la Ciudad de México, se espera que Palenque detone en el mercado turístico nacional, declaró Enrique Hernández Aguilar, delegado de turismo del gobierno de Chiapas en esta zona de la región maya.

“Nosotros lo recibimos (al Tren Maya) con mucha emoción, con bastante alegría. La verdad que estamos muy contentos de que por fin este proyecto se vea realizado y que Palenque sea una de las tantas ciudades beneficiadas de este megaproyecto del presidente Andrés Manuel López Obrador y estamos muy contentos de poder recibir a todos los visitantes que seguramente irán llegando a conocer este Palenque mágico”, acotó.

En cuanto a estadísticas, precisó que Palenque cerró el 2023 con 900 mil visitantes, lo que generó una importante derrama económica, pero ahora se pretende que con la llegada del Tren Maya e incluso con el enlace aeroportuario que ya se abrió con los vuelos de la aerolínea Mexicana a la Ciudad de México incre-



▲ “Lo recibimos (al Tren Maya) con mucha emoción, con bastante alegría. La verdad que estamos muy contentos de que por fin este proyecto se vea realizado y que Palenque sea una de las tantas ciudades beneficiadas de este megaproyecto del presidente Andrés Manuel López Obrador”: delegado. Foto Rosario Ruiz

mente la llegada de visitantes y las ganancias.

La ciudad tiene cuatro vuelos semanales al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA); son los días martes, jueves, viernes y sábado con horario de llegada a las 15 horas y salida a las 15:30 aproximadamente, operados por Mexicana de Aviación. El aeropuerto de Palenque está situado a pocos kilómetros de la estación del Tren Maya y desde ambos lugares al centro de la ciudad se hace

un trayecto de aproximadamente 15 minutos.

Hernández Aguilar explicó que se encuentran preparados para recibir a todos los turistas nacionales y extranjeros: “Palenque está con las puertas abiertas para recibirlos, hemos impulsado mucho la capacitación a través de la Secretaría de Turismo para poder estar preparados para recibir a los visitantes porque tenemos la infraestructura turística con una zona hotelera, la zona restaurantera y la diversidad de centros

turísticos. Palenque no solamente es la zona arqueológica, Palenque también es centros turísticos que se han ido consolidando”.

Dio a conocer que Palenque ofrece una diversidad de ecosistemas en los cuales los visitantes pueden encontrar centros turísticos, hacer senderismo, avistamiento de aves, disfrutar la enorme biodiversidad de la zona; además, cuenta con una de las zonas arqueológicas que son patrimonio de la humanidad, de las más grandes y de las más repre-

sentativas de todo el país.

Precisó que algunos de los sitios emblemáticos cercanos a Palenque son las cascadas de Agua Azul, Misol-Há, Roberto Barrios o El Salto, que forman parte de la “ruta del agua”, la cual también permite hacer turismo de aventura, adicionado a su gastronomía, cultura y por supuesto de la calidez de la gente.

El funcionario preponderó el dinamismo económico con el intercambio comercial, ya que gente foránea y local ven a Palenque como un sitio estratégico y un punto de referencia para comerciantes que precisamente venden sus productos en el municipio y hacen conexión con otros puntos del estado y el Sureste. Abundó que tienen actividades como la ganadería, que comparten con el municipio de Tenosique, Tabasco, famoso por sus quesos y el tema artesanal con San Cristóbal de las Casas.

“Muchas ciudades circunvecinas nos visitan precisamente por vernos como un punto de venta y nosotros encantados de que también puedan exponer todo lo que traen de su destino, pero Palenque tiene mucha variedad en cuanto a artesanía, en cuanto a cultura y todo tipo de comercio”, externó.

## Suspenden hasta nuevo aviso la venta de boletos del Tren Maya en Chiapas luego de un percance mecánico

**ROSARIO RUIZ**  
PALENQUE

Señalando que hubo un percance mecánico que impide la operación de uno de los trenes que cubre la ruta Cancún-Palenque, Javier Navarro, jefe de la estación Palenque del Tren Maya, informó

que la venta de boletos está suspendida hasta nuevo aviso.

Frente a una veintena de personas que esperaban a las afueras de las instalaciones de la empresa operadora del tren en esta ciudad chiapaneca para comprar su boleto, el funcionario explicó los motivos de la suspensión.

Mencionó que este miércoles juntaron a los pasajeros de los dos horarios (7 y 9 horas) e hicieron una sola salida hacia Cancún. Los boletos se venden con un día de anticipación, en horarios de 10 a 14 horas y de 15 a 17 horas en dichas instalaciones, ubicadas a pocos kilómetros de la estación del Tren Maya.

Ante la inconformidad de los pasajeros, que estuvieron esperando desde temprana hora, el jefe de la estación ofreció una disculpa y aseguró que en cuanto supieran la fecha de la reanudación de la venta de boletos se les haría saber mediante redes sociales.

Varios de los pasajeros señalaron que habían lle-

gado a Palenque a bordo del tren y tuvieron una buena experiencia, por ello querían regresar en el mismo medio de transporte.

Cabe mencionar que para los habitantes de Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán o Quintana Roo, mostrando su credencial de elector el recorrido tiene un costo de mil 199 pesos.



# Diego Castañón lleva la Caravana de Reyes 2024 a comunidades de Tulum

Recorrieron Chanchen Palmar, Yaxche, Hondzonot y Sacamucuy, entre otras localidades

DE LA REDACCIÓN  
TULUM

El presidente municipal de Tulum, Diego Castañón Trejo, encabezó la Caravana de Reyes 2024, generando sonrisas y felicidad en niñas, niños y familias que recibieron con los brazos abiertos a sus autoridades municipales.

Acompañado de algunos miembros del Cabildo y funcionarios, el edil recorrió el martes 2 de enero las localidades de Chanchen Palmar, Yaxche, Hondzonot, Chanchen 1, Sacamucuy, San Pedro, San Juan, Cobá Sur, Cobá Norte, Manuel Antonio Ay, Francisco Uh May, Macario Gómez, Antorchistas, Akumal y Chemuyil.

A las familias asistentes les deseó un 2024 lleno de prosperidad y ratificó el apoyo del gobierno municipal para caminar y transformar Tulum. "Seguiremos caminando cada comunidad, que sepan que sus autoridades este 2024 estará cerca de cada familia", dijo.



▲ A las niñas y niños que salían al paso del recorrido recibieron dulces y juguetes de la caravana en las que se hicieron presentes payasos y los reyes magos. "Me da gusto que este año empiece de la mejor manera", señaló el alcalde. Foto ayuntamiento de Tulum

A las niñas y niños que salían al paso, recibieron dulces y juguetes de la caravana en las que se hicieron presentes payasos y los reyes magos: Gaspar, Melchor y Baltazar.

"Me da gusto que este año se empiece de la mejor manera, con salud, paz y prosperidad. Hoy los reyes magos vienen a darle regalos a todos los niños y niñas.

Queremos junto a ustedes un año con más transparencia, de resultados y que sepan que estaremos al pendiente de ustedes", manifestó en cada comunidad.

Entusiasmados por estos encuentros, las familias agradecieron al presidente municipal su visita con motivo a los festejos de los Reyes Magos.

## Festeja Puerto Aventuras su segundo aniversario como alcaldía; cuenta ya con un club para adultos mayores

DE LA REDACCIÓN  
PUERTO AVENTURAS

"Hoy ya no es el patio trasero, hoy es la alcaldía de Puerto Aventuras con orgullo y respeto", afirmó la presidente municipal de Solidaridad, Lili Campos, al encabezar el segundo aniversario de esta población, en cuyo marco anunció más obras para mejorar la calidad de vida de quienes aquí habitan.

Entre estas obras para Puerto Aventuras, alcaldía perteneciente al municipio de Solidaridad, anunció un paradero de 25 metros de

ancho, con cámara de seguridad y wifi; también, la calle Chicozapote con la que se tendrá un circuito para dar movilidad y evitar congestionamientos vehiculares. "Por eso estamos gobernando para dar calidad de vida a las familias de Solidaridad", aseguró Lili Campos en el segundo aniversario de Puerto Aventuras.

En el evento, realizado el 2 de enero en el domo de la alcaldía, la munícipe destacó que estar aquí le llena de mucha energía, pero sobre todo "siempre que estoy aquí me siento en familia. Han transcurrido ya dos años de

esta alcaldía que han sido de esfuerzo y dedicación. Sé que hoy está teniendo el trato digno y está dando resultados que hace tantos años estaban estancados".

Asimismo, se rindió un homenaje a los fundadores que dieron su vida por esa tierra, que creyeron en aquel entonces el poblado de Puerto Aventuras, hoy alcaldía. A su vez, la presidente presentó el nuevo rotulado que dice "Puerto Aventuras" en las unidades de la Secretaría de Seguridad Pública, Servicios Públicos y una ambulancia, esto con la finalidad de que se queden fijas en la alcaldía.

## Un DJ denuncia robo e incendio de su camioneta luego de asistir a Zamná

MIGUEL AMÉNDOLA  
TULUM

El DJ Diamanté Anthony Blackmon, originario de Guatemala, denunció en sus redes sociales que tras asistir al evento de música electrónica Zamná, en Tulum, sufrió el robo e incendio de su camioneta.

Declaró que su automóvil fue hallado junto a la carretera federal Tulum-Playa del Carmen a la altura de Cenote Casa Tortuga; allí traía sus cosas personales e incluso dijo que el o los presuntos delincuentes estu-

vieron haciendo uso de sus tarjetas bancarias y que al perder su pasaporte cancelaría las presentaciones programadas para los siguientes días en Sudamérica.

Este hecho ocurrió en la madrugada del domingo 30 de diciembre, justamente tres días antes de su cumpleaños. El Cuerpo de Bomberos acudió al llamado del incendio de la camioneta sin saber a quién pertenecía. Hasta ahora las autoridades ministeriales han mantenido todos los detalles en sigilo de manera que no han dado a conocer el móvil de este hecho.

# Será el 22 de enero la fecha límite para poder actualizar el INE en Campeche

Los módulos de la capital del estado y el de Carmen abrirán de lunes a domingo

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Con el inicio del proceso electoral 2023-2024 y el objetivo de actualizar correctamente el Registro Electoral de Campeche, el Instituto Nacional Electoral (INE) del estado acordó que sea el 22 de enero la fecha límite para que los ciudadanos puedan acudir a las instalaciones de las delegaciones para hacer cambios de domicilio, reposición de credenciales o actualizar en caso de vencimiento, y puedan participar en los próximos comicios.

En el caso de los módulos de Campeche y Carmen, el Instituto recordó que trabajarán los fines de semana para no dejar sin esta oportunidad a los ciudadanos.

“El 22 de enero es el último día para que la ciudadanía pueda acudir a tramitar y obtener su credencial de elector, y con ello asegurar su participación en las elecciones que habrán de celebrarse el próximo 2



▲ Autoridades señalaron que en todo el estado participan las instituciones que conforman el sector salud como el IMSS Ordinario, IMSS Bienestar, ISSSTE y la Secretaría de Salud. Foto Fernando Eloy

de junio, donde se renovará el Poder Ejecutivo Federal, el Congreso de la Unión, el Congreso Local, los 13 ayuntamientos, así como también las 22 Juntas Municipales”, dijo el Vocal del Registro Federal de Electores (RFE) en la entidad, Ernesto Rodríguez Juárez.

Con la finalidad de evitar aglomeraciones en los últi-

mos días, es importante que los campechanos acudan antes de esta fecha a realizar su inscripción al Padrón Electoral, en el caso de los jóvenes que ya cumplieron los 18 años, o que los cumplirán a más tardar el día de la elección, así como también aquellos que cambiaron de domicilio, que presentan alguna inconsistencia en sus

datos o que tienen una credencial que ya perdió vigencia, detalló el titular del RFE.

Es importante hacer del conocimiento de los ciudadanos que de no acudir antes del 22 de enero, posteriormente ya no será posible actualizar su credencial para votar con fotografía, sino hasta después de la jornada electoral a ce-

lebrarse próximamente, lo cual puede representar un contratiempo al momento de acudir a las diversas instituciones a realizar algún trámite, ya que como es del conocimiento general, la credencial de elector, aparte de asegurar el ejercicio del voto, también garantiza el derecho de identidad.

Por otra parte, el responsable del empadronamiento en la entidad informó que con la finalidad de brindar mayores facilidades a la ciudadanía que por alguna situación no puede acudir entre semana, los módulos fijos ubicados en esta ciudad capital de San Francisco de Campeche, así como el de Ciudad del Carmen, abrirán los domingos 7, 14 y 21 de enero; los horarios de los módulos de atención son lunes a viernes en Campeche de 8 a 20 horas, en Carmen de 9 a 16 horas, los sábados y domingos de 9 a 16 horas en los dos módulos; mientras que los módulos móviles que recorren la geografía campechana laboran de lunes a viernes de 8 a 15 horas.

## Van aplicadas más de 187 mil vacunas contra la influenza en la entidad

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Con un total de 187 mil 643 dosis aplicadas, el sector salud en Campeche tiene un avance de 67.7 por ciento de la meta de 277 mil y una dosis contra la Influenza.

Esta campaña, que inició el 16 de octubre de 2023 y concluirá hasta el 31 de marzo de 2024, tiene la prioridad de proteger a niños de seis a 59 meses, embarazadas, personal de salud, adultos mayores y personas con enfermedades crónicas, así

lo informó la coordinadora Estatal de Vacunología, Dominga Pacheco Alvarado.

Señaló que en todo el estado participan las instituciones que conforman el sector salud como el IMSS Ordinario, IMSS Bienestar, ISSSTE y la Secretaría de Salud.

Destacó que el trabajo en conjunto del personal de salud y la participación ciudadana permitirá alcanzar la meta programada para el mes de marzo del 2024, y aseguró que hay suficiente abasto de vacunas en centros de salud, disponibles de manera gratuita para todos.

## Controversia de que Wendy Guevara y Nicola Porcella sean reyes de carnavales

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Aunque no hay una ley que especifique la selección de candidatos para los reyes del espectáculo durante el Carnaval de Campeche, la decisión de los organizadores del Carnaval más antiguo de México ha generado controversia al darse a conocer que los *influencers* Wendy Guevara y Nicolás Porcella serán los que reciban dicha investidura el 12 de febrero como parte de las actividades carnestolendas.

El formato del evento resalta coronar como reyes

de los espectáculos de Campeche a la actriz o artista del momento, así como a su *chambelán* al actor o artistas igual del momento, ya sea de alguna telenovela o programa, pero siempre una mujer y un hombre. Este año el formato será diferente, debido al anuncio de la alcaldesa Biby Rabelo, de invitar a Wendy Guevara, la mayor figura de la comunidad trans en México actualmente.

En redes sociales se ha generado controversia sobre si fue acertado o no la decisión, más que nada entre quienes están en la comunidad católica, pues se

han opuesto rotundamente a que sea la ganadora de la *Casa de los Famosos* la reina del espectáculo del Carnaval de Campeche, cuestionando si no había otras artistas con mayor trayectoria o en su caso se respetara el formato de una mujer.

Por parte de la comunidad LGBTTTIQ+ hubo sentimientos encontrados respecto a la idea de exponer a la comunidad al escrutinio público, y mientras algunos lanzaron mensajes con tintes políticos sobre la aceptación de este sector hacia la alcaldesa, hubo quienes cuestionaron que “si no es ahora entonces cuándo”.



# Participarán cientos de comerciantes en el Paseo Juárez del Día de Reyes

Autoridades locales esperan una alta afluencia; los asistentes podrán participar en rifas

**GABRIEL GRANIEL**  
CIUDAD DEL CARMEN

Con la participación de más de 200 emprendedores y microcomerciantes este 5 de enero se llevará a cabo el tradicional Paseo Juárez del Día de Reyes, en la zona Centro de la Isla, reveló la directora de Turismo y Desarrollo Económico, Nelsy Sánchez Vega.

Sostuvo que en este marco harán un festival cultural en el que se habrá de realizar la rifa de diferentes regalos que han sido donados por los comerciantes participantes, por lo que se espera la asistencia de cientos de familias completas.

## Reyes

Expuso que en esta ocasión los participantes en el tradicional Paseo de Reyes se instalarán en las inmediaciones de la calle 22, desde la calle 25 hasta la calle 31, en la zona Centro de la Ciudad, desde las 16 horas del 5 de enero, prolongándose la actividad hasta el 6 de enero, "hasta que los últimos reyes magos acudan a realizar sus compras".

Explicó que como en ocasiones anteriores se contará con diversos paradores fotográficos, así como la venta de juguetes, ropa, zapatos, biberón, además de alimentos y bebidas entre otros.



▲ La directora de Turismo y Desarrollo Económico señaló que estiman alcanzar buenas ventas para este año, principalmente porque los Reyes Magos acudirán a realizar sus compras para llevar los regalos a los niños. Foto Fernando Eloy

"Los participantes en este Paseo Juárez del Día de Reyes, han donado algunos juguetes y artículos, los cuales rifarán entre los asistentes, en el marco del festival cultural que se rea-

lizará en las inmediaciones del Parque Juárez".

## Ventas

Sánchez Vega señaló que estiman alcanzar buenas

ventas en esta ocasión, principalmente porque los Reyes Magos acudirán a realizar sus compras para llevar los regalos a los niños, dando así inicio a las actividades que se prevén para el presente año.

Abundó que se ha exhortado a los participantes que expongan sus productos a bajos costos, para de esta manera alentar a la población a consumir en los establecimientos locales.

# Saldo blanco en celebración de Año Nuevo en Carmen

**GABRIEL GRANIEL**  
CIUDAD DEL CARMEN

Al dar a conocer que en el período comprendido del 29 al 31 de diciembre, al menos seis personas fueron puestas a disposición de la Vicefiscalía General Regional de Justicia con sede en

Carmen, por el presunto delito de robo, la directora de Seguridad Pública, Vialidad y Tránsito, Samantha Bravo Muñoz, afirmó que en la celebración del Año Nuevo se presentó saldo blanco.

Expuso que dentro de las puestas a disposición se encuentran la de una pareja que al momento de ser

verificada se encontró en posesión de bolsitas cuyo contenido se presume son estupefacientes, con fines comerciales, por lo que fueron presentados ante las autoridades correspondientes.

## Saldo

Explicó que como resultado

de los operativos de vigilancia y seguridad que se implementaron, se logró que en esta celebración del Año Nuevo se tuviera un saldo blanco, aunque presentaron infracciones por conducir en estado de ebriedad.

"Podemos decir que los operativos de alcoholimetría funcionaron, ya que no

tuvimos accidentes con pérdidas humanas que lamentar en este lapso, en tanto que los accidentes también disminuyeron".

Manifestó que en estas acciones de vigilancia se contó con el apoyo de los elementos de la Policía Estatal Preventiva (PEP) y de la Guardia Nacional.

## LA RESACA 2.0

# La terca estrategia de mentir

NORMANDO MEDINA

**C**ON UN NUEVO golpazo a su credibilidad inició la oposición de la derecha conservadora neoliberal mexicana el año 2024, difundiendo en los medios de comunicación a su servicio y en redes sociales un supuesto *gasolinazo* que fue desmentido por el gobierno federal, y por los hechos.

**RESULTA PUERIL Y** mezquino que ante la falta de propuestas de beneficio colectivo, los opositores al actual régimen de gobierno de México, inicien el año con la misma terca estrategia de mentir con la intención de provocar desaliento y daño social.

**DESDE ANTES DEL** último día de 2023 circularon videos de presuntos comunicadores, porque en realidad son propagandistas políticos de la derecha conservadora, que “anunciaban” un “brutal *gasolinazo*” a partir del inicio de 2024, obviamente atribuido al gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Algunos de esos videos son dignos de algún estudio especializado en conducta humana, por la vehemencia con la que “daban su información”, manoteando, vociferando, insultando a AMLO y a su administración por ese *gasolinazo*, que en realidad sólo estaba en su propio odio.

*Los abusos siempre desnudan a los “empresarios” habitados a privilegiar su codicia en cualquier situación*

**POR SUPUESTO, ALGUNOS** empresarios con la misma falta de empatía social que los propagandistas de la derecha neoliberal, sacaron a relucir su codicia y a título personal aumentaron los precios durante el tiempo que duró el efecto de la mentira, hasta que AMLO aclaró que no hay ningún *gasolinazo*.



▲ “Desde antes del último día de 2023 circularon videos de presuntos comunicadores que ‘anunciaban’ un ‘brutal *gasolinazo*’ a partir del inicio de 2024, atribuido al gobierno de López Obrador”. Foto Juan Manuel Valdivia

**LOS ABUSOS SIEMPRE** desnudan a los “empresarios” habitados a privilegiar su codicia en cualquier situación y aumentan sus precios para incrementar sus ganancias, aunque a ellos nadie les haya modificado las tarifas. Son gente que sólo quieren ganar más y más, nunca lo justo, lo razonable o lo autorizado.

**DESDE LA MAÑANA** del 2 de enero, el vocero de la presidencia Jesús Ramírez Cuevas, publicó en su red social X una aclaración y solicitud de colaboración para que la ciudadanía difunda los precios de las gasolinas en su entorno. “Inicia 2024 y en medio de comunicación y en redes sociales ya inventaron un supuesto *gasolinazo*. Ayúdanos a evidenciar esa campaña de mentiras y comparte en redes fotografías de las gasoline-

ras de tu ciudad o pueblo para ver cómo está el precio de los combustibles en el país”, informó el funcionario. No deja de provocar cierta desazón la baja calidad humana de quienes mienten arteramente con la intención de dañar a los demás, que son los votantes en las ya cercanas lecciones.

**LOS GOBIERNOS LOCALES** son de los grandes saldos pendientes que dejará el presidente López Obrador, ya que los Estados, municipios y Congresos Estatales que gobierna Morena y sus aliados no son perceptibles los cambios y transformaciones en las instituciones, ni en la calidad humana y ética del servicio público. En Quintana Roo el dominio de Morena es aplastante en lo formal. Tiene la gubernatura, la mayoría calificada

en la legislatura y diez de los once municipios, luego que el priista Chepe Contreras de Bacalar se pasó a Morena, y la panista Atenea Gómez del clan Ricalde también se cambió de partido. La gobernadora Mara Lezama tiene entre sus colaboradores a varios cercanos del ex gobernador Carlos Joaquín, sumados a los poderosos representantes del viejo Niño Verde como Eugenio Segura y Pablo Bustamante, juniors distantes a años luz de los principios y valores pregonados por AMLO y cercanos al cártel del despojo, los negocios, escándalos y soberbia. En fin, son cosas que pasan en nuestro país y en nuestro caribeño estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA!

profenor1960@hotmail.com



IN YOUR OWN LANGUAGE

# The Essence of God

EDUARDO DEL BUEY

**FRENCH PAINTER HENRI** Rousseau once said that God had created man in his image and man, being a gentleman, returned the compliment.

**AND THEREIN LIES** one of the fundamental problems that has faced humanity since the dawn of time.

**WE HAVE GIVEN** a deity that we can never hope to understand human qualities that also include human deficiencies. This dates to the beginnings of humanity, when our desire to understand the universe around us led to the need to put everything into human context given our limited knowledge and sophistication. Thus we gave our deity or deities human qualities so that we could understand their nature and relate to them.

**THE CREATION OF** God in man's image has led to countless wars, oppression, suffering and deaths.

**MANY OF THE** problems we are seeing today stem from religious differences, and these will continue until those who act in the name God begin to realize its true essence and understand the consequences of ascribing human qualities to a deity that lives far beyond our ability to comprehend its very nature.

**THE WAY I** see it, God is neither good nor bad, vengeful nor generous, angry nor happy, strong nor weak, masculine nor feminine. God does not require worship nor adulation. God can be viewed as the perfect creative energy of the universe and as such, beyond human foibles.

**GOD IS NEITHER** in heaven nor in hell.

**RATHER, WE CAN** think of God as present in all creation, from the smallest cell to the largest mammal. God can live in our hearts and minds as that spark of life and consciousness that constitutes our being and dwells inside each one of us.

**HUMANITY EVOLVED THROUGH** a sense of community that since early times was provided by churches, mosques, or synagogues. Many value this aspect. However, when it comes to finding God, my experience tells

me that God is to be found within ourselves and can be experienced personally and not through the intermediary of a priest, imam, or rabbi.

**INDEED, MOST FORMAL** religions have their spiritualist counterparts in which the individual learns to connect with the infinite through techniques like meditation, dance, chanting, or song. Jews have the kabbalah, Christians the various esoteric schools and congregations, Muslims have Sufism, and Buddhists and Hindus their own mechanisms for introspection and spiritual growth. Many Amerindians have techniques that teach them how to connect with the deity and achieve some form of transcendence.

**FORMAL RELIGIOUS RITUALS** can be a way to find God within us. But theologies and dogmas can restrict rather than liberate us to find our truths. The powerful political forces wielded by religious bodies can and are often used by leaders to control us and manipulate our behavior and our very beliefs.

**THE POLITICAL AIMS** of religions led to the Islamic invasions of Africa and parts of Europe, the crusades, the Inquisition, the religious wars in Europe, the Holocaust and the conquest of the Americas, to name a few instances.

**MORE RECENTLY, ISLAMIC** extremism calling for the deaths of all non-Muslims and the victory over the globe of Sharia and Islam has underscored the evil committed in God's name. Russia's supreme religious leader has called for the destruction of Ukraine, supporting President Putin in his war that has killed tens of thousands and destroyed much of the country's infrastructure.

**THE CHRISTIAN NATIONALISTS** in the United States who have taken over the Republican Party use God to promote their interests and try to use the bible in the same way that Islamic fundamentalists use the Koran - to divide and conquer.

**INDIA'S HINDU NATIONALISTS**, led by Prime Minister Modi, believe in the supremacy of Hinduism and seek to eliminate the hundreds of millions of non-Hindus from the sub-continent.



▲ "The creation of God in man's image has led to countless wars. Many of the problems we are seeing today stem from religious differences". Foto Ap

**THROUGHOUT THE AGES**, men have used God to control others. Political deism has been fundamental in the politics of all human societies, with the priestly class tasked with interpreting the will of God and forcing others to follow - often against the pain of imprisonment or death.

**SO, WHAT IS** the essence of God?

**IN MY EXPERIENCE**, God exists far beyond our comprehension.

**A FLY CAN** land on my arm; we are both living beings, but the ability of the fly to comprehend human nature or the essence of humanity is nil.

**GOD AND HUMANS** exist, but we are like the flies trying to comprehend the eternal.

**RALPH WALDO EMERSON** once wrote that "what lies behind us and what lies before us are tiny matters compared to what lies within us".

**WE CAN MANIFEST** the God within by living a life of love, compassion, and respect for ourselves and others.

**WE CAN CONNECT** with the creative energy of the universe that is the manifestation of God by using certain tools we can all access. Different spiritual schools use meditation, dance, ritual, or music to allow us to hear the voice of God within ourselves and

achieve a certain wisdom and connection with the divine.

**TRUTH CANNOT BE** imposed. It must be found through personal experience, as must God. What we consider sacred texts have all been written by men and reflect their view of life in their time and in their context.

**AND WE MAY** find that the truth is like a wheel.

**AT THE CIRCUMFERENCE**, the spokes are very far apart - like religions and their various dogmas and theologies. Each think that they have a monopoly of "truth" and are superior to the others.

**BUT AS THE** spokes converge at the center, they become one, as is the truth. Yet, we can only achieve this by evolving towards that center, leaving the individual spokes and connecting with the creative energy of the universe.

**I AM SHARING** these thoughts with readers because we face a terrible future if we allow religious fanatics to not only eliminate our freedom of choice but eliminate us in their quest for religious supremacy.

**BUT DON'T BELIEVE** me. Follow your own intuition and find the truth by yourselves.

**IT IS THERE** waiting for you.

edelbuey@gmail.com

# La seguridad se politiza ante el proceso electoral

EDUARDO LLITERAS

La seguridad se politiza y se convierte en arma arrojada en el proceso electoral. Pero las evidencias están a la vista: Yucatán está a años luz, por el momento, de lo que ocurre, lamentablemente, en muchos estados del país (incluidos los vecinos colindantes), donde la delincuencia no sólo se ha enquistado, sino que crece cada día, sometiendo al terror a la población, exigiendo el pago de extorsiones, robando y asaltando en carreteras, realizando ejecuciones en ciudades en total impunidad y lesionando gravemente el patrimonio de los ciudadanos cuando no, su propia integridad o vida, por citar algunos. Esto no sólo sucede en el Guanajuato blanquiazul, sino en Guerrero, Veracruz, Tlaxcala, Quintana Roo, Chiapas, Tamaulipas por citar algunos estados donde el relevo electoral ha cedido el paso a gobernantes de camisa guinda en la mayoría de los casos, y donde no se ve una mejoría en la seguridad, sino por el contrario.

En realidad, en mi opinión, el problema es que no se abre un

debate serio sobre el tema. Es claro que la seguridad en Yucatán no puede ni debe depender de un solo hombre. Y tan es así, que el gobierno estatal ha destinado recursos masivos para adquirir equipos y formar a las nuevas generaciones de policías.

En efecto. El gobierno estatal ha incrementado el presupuesto de la Secretaría de Seguridad Pública de forma consistente ante el reto que la inseguridad supone para un estado en auge económico y meta de muchos migrantes e inversionistas que buscan invertir por su seguridad. Se ha dicho que para el presente año el presupuesto de la Secretaría de Seguridad Pública será de 3 mil 263 millones lo que representa un incremento de 111 por ciento. Además, a través del programa *Yucatán Seguro*, se han incrementado el número de cámaras de videovigilancia elevándolas a casi 7 mil. Se han instalado 219 arcos lectores de placas; un nuevo Centro de Monitoreo C5i; se adquirieron cuatro lanchas así como un helicóptero definido el mejor equipado de toda Latinoamérica; cuatro Black Mambas y vehículos blindados, entre otros equipos. Además, el gobernador Mauricio Vila ha impulsado el primer pro-

grama del Infonavit para que los policías adquieran vivienda propia, así como becas del 100 por ciento para que estudien sus hijos hasta el nivel universitario.

No menos importante es la inversión en la formación del personal policíaco y sobre todo la voluntad política del gobierno en turno para mantener a Yucatán al día en el combate al crimen organizado y a la delincuencia así como la mística de la institución, que claro, va de la mano de quien la encabeza, lo que es fundamental, ya que si quien está al frente no tiene el compromiso y la convicción de enfrentarse al crimen o se corrompe, el resto se marchitará.

Es decir, Yucatán debe contar a estas alturas con una institución capaz y con cuadros suficientes para afrontar la dinámica siempre cambiante de la inseguridad y de las organizaciones criminales que azotan al país, a pesar de un relevo al frente, en algún momento. El debate no se puede limitar al reemplazo o permanencia de su cabeza, que por motivos naturales o personales puede verse en la necesidad de hacerse a un lado. Guste o no. Por lo que el estado y la Secretaría de

Seguridad Pública deben prepararse para ese momento, en que el comandante Luis Felipe Saidén Ojeda, ceda el cargo y deje las riendas a quien deba sucederlo, claro está, siempre dentro del compromiso de mantener a Yucatán en los primeros lugares de seguridad del país. Compromiso que surge también por el ligamen con Yucatán, con su tierra e instituciones, como se ha dicho.

Por último, me queda claro que no debemos olvidar la locución latina atribuida al poeta romano satírico Juvenal que rezaba: *Quis custodiet ipsos custodes*.

Es decir, no sin cierta mordacidad, Juvenal preguntaba ¿quién vigilará a los vigilantes?, advirtiéndole sobre posibles abusos de poder. Lo que debe ser un imperativo no solo en una democracia sino objetivo mismo en materia de seguridad, para impedir abusos o la infiltración de la corrupción o de intereses particulares que pretendan utilizar el aparato de seguridad en su beneficio o para persecuciones *ad hominem*. Sin olvidar el necesario combate a las muertes en cárceles municipales y policíacas, por cierto.

@infolliteras



▲ “La seguridad en Yucatán no puede ni debe depender de un solo hombre (...) La entidad debe contar con una institución capaz y con cuadros suficientes para afrontar la dinámica siempre cambiante de la inseguridad y de las organizaciones criminales que azotan al país, a pesar de un relevo al frente”. Foto Rodrigo Díaz

# DE ENMIEDIO



▲ Astrofísicos han estudiado los vínculos entre el oxígeno atmosférico y el desarrollo de tecnología avanzada en planetas distantes como nueva vía para la búsqueda de vida en otros mundos. Para ello, los investigadores están ampliando

su búsqueda para abarcar no sólo marcadores biológicos, sino también tecnológicos. El oxígeno también podría ser clave para desbloquear tecnología avanzada a escala planetaria. Foto University of Rochester / Michael Osadciw

# Antibiótico da resultados en ratones contra una bacteria multirresistente

El nuevo fármaco para combatir a la *A. baumannii* ahora se prueba en humanos

EFE  
MADRID

El desarrollo de un nuevo tipo de fármaco contra una especie bacteriana resistente a varias clases de antibióticos ya existentes ha dado resultados prometedores en ensayos con ratones y ahora se prueba en humanos, según publica Nature.

La *Acinetobacter baumannii* resistente a carbapenémicos (CRAB) -una familia de antibióticos de amplio espectro- está clasificada como patógeno crítico de prioridad 1 por la Organización Mundial de la Salud y como amenaza urgente por los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades de Estados Unidos.

Esta se ha convertido en "un importante patógeno mundial con limitadas opciones de tratamiento" y hace más de 50 años que no llega a los pacientes ninguna nueva clase química de antibióticos con activi-



▲ La *Acinetobacter baumannii* está clasificada como patógeno crítico de prioridad 1 por la Organización Mundial de la Salud y como amenaza urgente por los CDC de EU. Foto Reuters

dad frente a esta, señala un estudio encabezado por Claudia Zampaloni, del Centro de Innovación de la farmacéutica Roche en Suiza.

*A. baumannii* es una especie de bacteria difícil de eliminar porque tiene una membrana externa que contiene lipopolisacárido (LPS),

resistente a la penetración de varios antibióticos.

Detener la síntesis del LPS y su transporte a la membrana externa reduce la viabilidad celular y puede aumentar la susceptibilidad a algunos antibióticos.

El equipo descubrió y desarrolló un candidato clí-

nico perteneciente a una nueva clase de antibióticos, un péptido macrocíclico ligado denominado zosurabalpina que muestra "una prometedora actividad antibacteriana contra la CRAB", indica Nature.

Este fármaco impide que el LPS alcance la membrana

externa de la bacteria al inhibir el complejo de transporte que facilita su movimiento a través de las capas.

En las pruebas en laboratorio y modelos de ratón, el antibiótico mostró ser "eficaz en el tratamiento de aislados de CRAB muy resistentes a los fármacos", superando los mecanismos de resistencia a los antibióticos existentes.

El estudio indica que la zosurabalpina puede sortear los mecanismos de resistencia existentes, pero el potencial de aparición de resistencias a este nuevo compuesto requiere más investigación en condiciones clínicamente relevantes.

Los datos muestran, en conjunto, el potencial de la zosurabalpina como antibiótico y se han iniciado ensayos clínicos en humanos para seguir desarrollando este compuesto con el objetivo de proporcionar una opción de tratamiento para las infecciones invasivas causadas por CRAB, agrega el estudio.

## Sergio Serna Saldívar, Premio Nacional de Ciencias, insta a aprovechar el potencial del maíz para prevenir el cáncer

REYES MARTÍNEZ  
CIUDAD DE MÉXICO

Sergio Román Othón Serna Saldívar (Monterrey, 1958), ganador del Premio Nacional de Ciencias José Mario Molina Pasquel y Henríquez 2023, afirma que se puede aprovechar el maíz, el frijol y los seudocereales, como amaranto, chíá y huauzontle, para prevenir cáncer y enfermedades crónico-degenerativas, y reducir costos de salud pública.

El científico, uno de los cuatro distinguidos el año pasado con el Premio Nacional de Ciencias en el campo

de Tecnología, Innovación y Diseño, en entrevista con La Jornada explicó que ha seguido esa línea de investigación y desarrollo durante 39 años, a través de sus alumnos y con el apoyo del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías.

El investigador señaló que con la más reciente patente que obtuvo, "la idea es que se utilice socialmente; es una tortilla elaborada con maíz germinado en presencia de sales de selenio para que produzca 'selenio orgánico', selenometionina, aminoácido que incrementa el sistema protector contra el cáncer y el más importante

que generamos los humanos, el de enzima glutatión peroxidasa.

Hemos hecho experimentos con ese maíz en animales de laboratorio transformado en tortillas y previene cualquier tipo de cáncer. Ayudaría mucho a la población mexicana, porque el principal causante de ese padecimiento es el estrés oxidativo.

Doctor en ciencia y tecnología de alimentos, expresó que el reconocimiento que se le otorgó es lo mejor que ha pasado en su vida académica y de investigación: me da mucho gusto, no tanto por mí, sino por todo

el grupo de personas que me han ayudado. Lo mejor fue formar a numerosos estudiantes de doctorado, de maestría y de carrera que están influyendo tanto en la industria como en la academia en el país.

Destacó a quienes más influyeron en su vida profesional: Lloyd Rooney, su asesor doctoral en la Universidad de Texas A&M, y Norman Borlough, Premio Nobel de la Paz 1970, que siempre trabajaron por beneficiar a la humanidad con el desarrollo de variedades de cereales y su optimización como alimentos para humanos.

Recordó que desde que egresó de la universidad estadounidense en los años 80, se puso como gran objetivo la investigación en los alimentos que más nutren a la humanidad, pues en la actualidad somos 8 mil millones de personas, la mitad vive con menos de 50 pesos al día y se sustenta principalmente con cereales y granos.

Dado que 65 por ciento de lo que en promedio come cualquier persona en el mundo son cereales, añadió el investigador, su meta fue trabajar con ellos, principalmente, con el que se originó en nuestro país: el maíz.



# “Yo nací feminista”, proclama Beatriz Espejo, autora de cerca de 80 cuentos

La escritora dijo que su generación tuvo el camino andado, ahora las jóvenes lo transitan

REYES MARTÍNEZ  
CIUDAD DE MÉXICO

La escritora Beatriz Espejo, ganadora del Premio Nacional de Artes y Literatura 2023 en el rubro de *Lingüística y Literatura*, siempre trató de explorar caminos distintos para cada uno de sus textos narrativos, que incluye 80 cuentos y tres novelas, sin dejar de tener mi propio estilo.

En entrevista con *La Jornada*, habló sobre la alegría que le dio obtener el máximo reconocimiento que otorga el gobierno mexicano, su docencia, la labor periodística que desarrolló y lo que quiso lograr con su obra narrativa.

Para Beatriz Espejo (Veracruz, 1939), el galardón es una gran satisfacción que le da una enorme felicidad “que no sé si merezco, pero me siento muy agradecida. Me siento muy contenta de tenerlo. Siempre lo ansié, pero nunca creí que me lo fueran a dar”.

La cuentista no ha dejado de trabajar en su gran obra literaria desde que empezó a publicar a los 19 años. A la fecha tiene 80 relatos publicados, tres novelas, varios libros de artes plásticas y muchos prólogos, entre otros textos.

“El libro más reciente, que está en prensa, es *Los eternos dioses*. Iba a aparecer en diciembre, pero por problemas técnicos aparecerá este mes. Es una novela a la que le tengo mucha fe, es chiquitita, pero bonita. En el Fondo de Cultura Económica van a publicar de nuevo mis cuentos. Ya firmé contrato; también para reditar *Oficios y menesteres* en la Universidad Autónoma Metropolitana.”

Además, se dijo contenta porque escribe su autobiografía. “Más que por mí —que no tengo gran interés personal—, por los escritores que he conocido a lo largo de mi vida, hombres y mujeres”.



▲ Para Espejo (Veracruz, 1939), el Premio Nacional de Artes y Literatura 2023 es una gran satisfacción que le da una enorme felicidad “que no sé si merezco, pero me siento muy agradecida. Me siento muy contenta de tenerlo. Siempre lo ansié”, destacó en entrevista. Foto Vero Rosales / Fotogram

La también ensayista se refirió al periodismo que ejerció. Cuando es bueno es muy importante, es un género muy difícil de practicar porque tiene uno que estar muy enterado de la obra de los autores para hacer preguntas interesantes. Me parece maravilloso.

En esta actividad ganó el Premio Nacional de Periodismo en 1983 por las entrevistas que le hizo a Julio Cortázar, Fernando Benítez y Camilo José Cela. Explicó que dejó de practicarlo para concentrarse en la novela, el cuento y el ensayo, así como en artículos que le interesaban. “El periodismo es muy demandante. No se puede hacer todo en la vida. Va uno por etapas”.

En torno a la enseñanza, Beatriz Espejo destacó un seminario de cuento que tuvo durante años y le produjo grandes satisfacciones. “Era una de las cosas que me alentaban a vivir. Desde chica quise ser doctora en letras y practicar la docencia en la Universidad Nacional Autónoma de México.”

“Cuando murió mi esposo, Emmanuel Carballo, dejé la docencia porque me

volví una maestra triste. No tenía caso que los muchachos fueran a ver una señora que, si no estaba llorosa, ya no era la misma muchacha alegre. Bueno, ya no era tan muchacha porque eso fue hace 10 años”.

“La mayoría de mis cuentos son de mujeres, con muchos puntos de vista, a las que comprendo bien”, destacó Espejo

Afirmó que Carballo “fue un hombre con el que me alegra haberme casado porque los dos nos dábamos nuestro espacio, lo cual es difícil. Muchas veces no se entiende que el trabajo del escritor, el periodismo o el género que se practique es muy absorbente. Hay mujeres que no lo entienden y hay más hombres que tampoco. En mi caso, tuve esa suerte”.

En su obra, admitió que intenta que sus relatos no se parezcan entre sí, más que por su estilo. “La novela *Los eternos dioses* tampoco tiene que ver con las anteriores, porque es el ambiente romano, sobre los Graco: Tiberio y Cayo Graco, los primeros agraristas en la Roma anterior a Julio César. Por supuesto, a los dos los mataron”, destacó.

“Siento una gran estima por ese tipo de héroes, tanto que en mi cubículo de la universidad tengo un retrato de Zapata que me regaló un amigo. Los Graco fueron hombres notables. Por eso me interesó hacer esa novela. Creo que está muy bien escrita, pero no se puede uno vanagloriar”.

Sobre la investigación para sus textos, ejemplificó con el que aborda a la emperatriz Carlota, que le demandó consultar una cantidad enorme de biografías “que resumí en un cuento. Para otra novela sobre el siglo XVIII, que voy a tratar que se redite en Alfaguara, me llevó a 300 libros para no cometer errores históricos o de lenguaje”, acotó a lo que ha tenido que trabajar.

Opinó que “es una gran responsabilidad tomar un tema y no conocerlo a fondo. Se ha hecho mucho. Por ejemplo, a la pobre Sor Juana le inventan un montón de cosas. Es difícil estudiarla después del memorable ensayo que hizo Octavio Paz, *Las trampas de la fe*”.

La ganadora del Premio Nacional de Cuento San Luis Potosí 1996 por *Alta costura* mencionó: “La mayoría de mis cuentos son de mujeres, con muchos puntos de vista, a las que comprendo bien. Junto con esos tengo un cuento, por ejemplo, sobre Leonardo da Vinci, uno de mis favoritos, pero que no tuvo mucho éxito y ahora lo va a republicar el Fondo. Para poder escribir ese cuento, desde niña admiré su obra, apenas pude me fui a Europa a ver sus cuadros”.

Refirió que en la actualidad hay muy buenos escritores en México, aunque hay casos en que sacrifican el talento literario en busca de que sus novelas sean para Netflix. “Hay material muchas veces comercial, pero en general hay mucha producción artística en este momento en México”.

La novelista consideró que ya existe una igualdad en la literatura. La generación de “Rosario Castellanos, Guadalupe Dueñas, Inés Arredondo (maravillosa mujer y cuentista) y Amparo Dávila tenían muchísimo talento y difusión. Mi generación ya tenía el camino andado. Las mujeres jóvenes ya tienen el camino muy abierto.”

“Yo nací feminista. Desde muy joven hice una revista que se llamó *El Rehilete*, con el directorio completo de mujeres, pero claro, aceptamos colaboraciones de hombres, de jóvenes en ciernes y famosos. Hice muchas antologías de mujeres para Alfaguara, con Ethel Krauze. Ahí están todas las escritoras que valen la pena”, concluyó.

# La arquitectura vernácula beneficiará a miles de ecuatorianos de comunidades

Se trata de 22 proyectos enfocados en propuestas de construcción y conservación

EFE  
QUITO

Unas 130 mil personas en cientos de comunidades en Ecuador se beneficiarán de los 22 proyectos de Arquitectura Tradicional Vernácula, que han comenzado a inaugurarse y que fueron beneficiarios de las líneas de fomento, lanzadas por el Instituto Nacional de Patrimonio Cultural (INPC).

En cumplimiento a las políticas públicas generadas por el Ministerio de Cultura y Patrimonio, el INPC lanzó en 2022 las Líneas de Fomento en su modalidad Arquitectura Tradicional/Vernácula.

Esa iniciativa ejecutada por el INPC dotó de un estímulo económico no reembolsable de medio millón de dólares para dos categorías: Conservación de un bien inmueble comunitario existente y Construcción de un bien inmueble comunitario nuevo.

## Arquitectura vernácula

La arquitectura vernácula/tradicional constituye parte del patrimonio cultural material, y tiene un componente identitario del colectivo o grupo social que transforma un entorno, por ello se relaciona íntimamente con el patrimonio cultural inmaterial.

En total en la convocatoria, el INPC recibió 89 iniciativas provenientes de 17 provincias y 38 cantones, indicó este miércoles a EFE una fuente del Instituto.

Éstas se sometieron a un proceso de revisión por un jurado que valoró el enfoque de sostenibilidad, innovación y preservación de edificaciones mediante la aplicación y rescate de técnicas constructivas tradicionales que surgen de la implantación de una comunidad en su territorio, explicó el INPC.



▲ La arquitectura vernácula constituye parte del patrimonio cultural material, y tiene un componente identitario del colectivo o grupo social que transforma un entorno, por lo que se relaciona íntimamente con el patrimonio cultural inmaterial. Foto INPC

Resultaron 22 ganadores y los beneficiarios de los fondos no reembolsables iniciaron la ejecución de las propuestas de construcción y de conservación.

“De esta iniciativa, maravillosos proyectos son ya una realidad y en este año serán inaugurados. Con ello se beneficiarán directamente e indirectamente a cerca de 130 mil personas en cientos de comunidades en todo el país”, apuntó el INPC.

## Avance de proyectos

El avance de los proyectos va de 70 al 100 por ciento, según el reporte del Instituto que detalla, por ejemplo que están ya terminados “Muyu wasi” (casa de las semillas), un proyecto que tiene como objetivo principal acoger semillas ancestrales, nativas y criollas de calidad, convirtiéndose en un centro de aprendizaje sobre el valor de las semillas y su papel cru-

cial en la alimentación saludable y soberana.

Además, busca ser un laboratorio vivo para la investigación y el intercambio de conocimientos sobre permacultura, salvaguardando y nutriendo el patrimonio alimentario y cultural, que incluye el patrimonio arquitectónico de las comunidades indígenas de la provincia andina de Imbabura.

Se ha terminado también el centro de artesanías de la comunidad de Shalalá: un proyecto de la provincia de Cotopaxi, en el cantón Pujili, que busca proporcionar a los habitantes una infraestructura que les permita fortalecer la unidad y el orden a través de la construcción con materiales naturales y locales, aspirando también a empoderar a las comuneras como portadoras de conocimiento en buenas prácticas ambientales.

Ha concluido, además, el proyecto centro de difusión

Tiwino para el comercio de artesanía tradicional.

En el corazón de la selva amazónica, la comunidad de Tiwino Waorani emerge como guardiana de su cultura ancestral, “enfrentando desafíos de olvido y occidentalización”, dice el INPC.

Este proyecto rescata la técnica tradicional de construcción waorani usando madera del entorno, guada y hoja de palma. La propuesta aborda la preservación arquitectónica e integra actividades de capacitación, empoderamiento de las nuevas generaciones y enfoques de género.

Otro de los proyectos terminados es Kansepa tsa'u (Casa Maloca), que surge como un faro cultural para la nacionalidad Cofán, “cuya rica herencia amazónica enfrenta amenazas de extinción”.

Este proyecto busca resguardar y compartir ceremonias, tradiciones y co-

nocimientos ancestrales. la casa utiliza materiales locales como pambil, bambú y madera de la selva.

*El avance de los proyectos va de 70 a 100 por ciento, según el reporte del Instituto Nacional de Patrimonio Cultural*

Con la participación activa de los abuelos y sabios de la comunidad, el proyecto no solo aspira a conservar la arquitectura ancestral, sino a transferir saberes a las nuevas generaciones, señala en el documento que relata el avance de los 22 proyectos.



# Nueva novela de Irma Gallo reconoce valor de “las abuelas que nos cuidan”

La autora explora relaciones femeninas superintensas, solidarias y también conflictivas

REYES MARTÍNEZ  
CIUDAD DE MÉXICO

Las relaciones entre abuelas, madres e hijas son el eje de la novela *El susurro de las estrellas*, con especial énfasis en el reconocimiento a las mujeres adultas mayores que cuidan a su descendencia cuando falta la madre. Así lo explicó la escritora Irma Gallo, autora de esa obra que será presentada el día 11 en la Ciudad de México y el 12 en Morelia, Michoacán.

La también periodista dijo a *La Jornada* que el libro, publicado por el sello Paraíso Perdido, “es un reconocimiento a todas las abuelas que cuidan, porque a veces se piensa que es su obligación cuando la mamá no puede o falta. De ninguna manera lo es y, sin embargo, agarran tiempo y fuerzas quién sabe de dónde para hacerse cargo.

Es un tipo de cuidado que se invisibiliza y habría que estar reconociendo. En mi novela quise hacerlo con el personaje complejo y nada fácil de Adriana, que toma una decisión en el centro de la novela y que no es nada fácil.

Gallo dijo que desde que publicó su primer libro, *Profesión: mamá* (2014), le han interesado mucho las relaciones entre abuelas, madres e hijas, y en su más reciente narración debía tratar este tipo de vínculos en una familia. Al principio tuvo claro dos cosas para crear estos personajes: el tema de la enfermedad mental y que eran mujeres de diferentes generaciones.

Siempre ha sido muy interesante para mí desenrañar estas relaciones femeninas, superintensas, de solidaridad, protección, y de todas las cosas que se dan entre mujeres; también muy conflictivas. A partir de ahí imaginé cómo quería que fuera esta relación y de ahí surgieron los personajes.

La novelista explicó que con su protagonista, Alicia, quería plantear qué pasa si una hija busca a su madre en un país donde muchas mujeres buscan a sus hijas desaparecidas, sin la intención de ofender a estas madres que, para mí, representan el valor más importante de este país.

Mientras la abuela se empeña en no hablar de la mamá, Alicia está en la edad en que se busca una identidad, la adolescencia, lo que la hace un personaje muy complejo, con cierta ingenuidad y mucha curiosidad por saber quién fue su madre, qué pasó con ella y, de paso, quién fue su padre.

Entonces se preguntó, cuenta Irma Gallo, por qué una mujer dejaría a una hija pequeña al cuidado de su propia madre y, a partir de esa reflexión, Gallo empezó a construir a Ana, la madre. Para mí, la única razón por la que una mamá perdería contacto con su hija tendría que ser algo muy grave.

*La novelista quería plantear qué pasa si una hija busca a su madre en un país donde muchas mujeres buscan a sus hijas desaparecidas*

Y, frente a la idea de que en esa etapa de la vida las amigas son indispensables para los cuidados y el soporte emocional, surgió otro de los personajes, Cele, una persona que la quiere y está dispuesta a apoyarla, a buscar con ella y, al mismo tiempo, tiene sus propios conflictos.

En relación con Eduardo, Gallo refirió que es un personaje que quiere entender a una mujer con todos sus



▲ “A veces se piensa que cuidar es la obligación de las abuelas cuando la mamá no puede o falta. De ninguna manera lo es y, sin embargo, agarran tiempo y fuerzas quién sabe de dónde para hacerse cargo”. Foto IG @valerialogo

problemas, a la vez que pretende entenderse a sí mismo y saber cuál es su lugar como músico.

La escritora afirmó que cuando le avisaron que la novela aparecería en la colección Terramar, dedicada a niños y jóvenes, se preguntó si era conveniente que una narración que aborda las enfermedades mentales debería estar al alcance de menores de edad. Resolvió que era mejor que pronto en la vida hagan conciencia de los padecimientos de

la salud mental. Además de que muchos jóvenes están viviendo esos problemas desde que aumentaron con la pandemia.

Gallo mencionó que, si no hubiera tenido el bagaje de periodista, habría enfrentado mayores retos para escribir esta novela, pues desde el principio realizó una gran investigación acerca de los medicamentos, los síntomas y las instituciones en México donde ofrecen atención, por ejemplo, a un episodio psicótico. Ade-

más, se planteó una fecha límite para tener un borrador mientras desarrollaba la narración. En el periodismo, entregas a tiempo o no sale tu nota, así de sencillo.

La novela *El susurro de las estrellas* se presentará el día 11 de este mes a las 18 horas en la librería U-Tópicas, ubicada en la Ciudad de México (Felipe Carrillo Puerto 60, colonia Villa Coyoacán) y al día siguiente, a las 18:30 horas, en la librería El Traspatio, en Morelia, Michoacán.



# La lucha de las zapatistas está muy lejos de terminar, fue crucial: Sylvia Marcos

DANIEL LÓPEZ  
CIUDAD DE MÉXICO

Desde su irrupción pública en Chiapas, el 1° de enero de 1994, el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) llevó a cabo una apuesta transformadora “desde abajo y a la izquierda”, en la que las mujeres desempeñaron “un papel crucial en dicho movimiento en aras de un mundo mejor”, afirmó la escritora Sylvia Marcos.

En entrevista con *La Jornada*, a propósito de su libro más reciente, *Una poética de la insurgencia zapatista (Akal)*, la también profesora e investigadora universitaria explicó que las zapatistas poseían un campo fértil de conocimientos y recreaciones cosmogónicas, cuya lucha está lejos de haber terminado.

“Hoy más que nunca es necesario escuchar a las mujeres que reclamaron sus derechos en el seno de sus propias comunidades, al tiempo que ocupaban un papel activo en la organización política y social del EZLN.

“En esta antología conmemorativa planteo una rei-

vindicación de sus batallas, además de reconocer su elocuencia oral y linaje filosófico mesoamericano –como insisto en llamarlo–, producto de su conservación en la tradición oral, compuesta por narraciones, rituales y ceremonias colectivas.”

Comprometida con los movimientos indígenas de América, Sylvia Marcos (Monterrey, Nuevo León, 1938) exploró la cosmogonía mesoamericana y, en particular, la significación que tenían las mujeres en los horizontes de sentidos amerindios.

Como etnohistoriadora, analizó libros, códices y crónicas de la Conquista, entre otros textos, que la llevaron a descubrir la presencia de las mujeres como diosas, sacerdotisas o figuras relevantes del mundo antes de la intrusión de las colonias española y portuguesa.

“Abajo y a la izquierda se encuentran los zapatistas. Abajo y a la izquierda está su corazón. La finalidad de los textos que reúno es ofrecer un acercamiento a los mundos mesoamericanos que el zapatismo ha sabido convocar y están presentes en sus prác-

ticas, tanto políticas de autogobierno como de ritualidad comunal para la sobrevivencia vital”, puntualizó Marcos.

“Mi guía fue encontrar aquellas formas de concebir el mundo, sus entornos y a sí mismos, hombres, mujeres y otros, término que rehace las fronteras femeninas y masculinas tanto en la cotidianidad como en la lucha.

“Uno de mis primeros acercamientos con los zapatistas fue cuando recibí la invitación a participar con el EZLN, experiencia crucial que marcó mis compromisos, así como el origen y la razón de la escritura de muchos de los textos compilados.”

Con su sensibilidad y conocimiento acumulados, la socióloga atestiguó que las comandantas Ramona, Susana, Esther, entre otras mujeres zapatistas dotadas de una polifonía virtuosa, utilizaron sus narrativas en favor de sus derechos individuales y colectivos, pero a la vez abrieron brecha en las demandas feministas. “Todas estuvieron inspiradas y, mejor dicho, ‘construidas’ subjetivamente por las formas comunitarias de la cosmogonía zapatista”.



▲ La socióloga atestiguó que las comandantas Ramona, Susana, Esther, entre otras mujeres dotadas de una polifonía virtuosa, abrieron brecha en las demandas feministas. Foto Reuters

## Hollywood no alcanzó a recaudar en taquilla su cifra pre pandémica

AP  
NUEVA YORK

Hollywood cerró un 2023 de altibajos con *Wonka* recuperando el número uno de la taquilla, fuertes ventas para *The Color Purple* y un total de 9 mil millones de dólares en ventas de entradas, las cuales superaron las de 2022 pero se quedaron a unos 2 mil millones de dólares de la normalidad prepandémica.

La taquilla del fin de semana de este Año Nuevo careció de un verdadero éxito de taquilla. A estas alturas del año pasado, *Avatar: The Way of Water* inundaba las salas de cine. Ahora, una amplia gama de películas –entre ellas *Aquaman and the Lost Kingdom*, *The Boys in the Boat*, *Migration*, *Ferrari*, *The Iron Claw* y *Anyone But You* – trataron de abrirse paso en la temporada más lucrativa del año.

Pero la preferida siguió siendo *Wonka*, el musical de Paul King protagonizado por Timothée Chalamet en el papel de un joven Willy Wonka. En su tercer fin de semana, el filme de Warner Bros recaudó unos 24 millones de dólares de viernes a domingo, y 31.8 millones teniendo en cuenta las estimaciones para el lunes festivo. Con ello, la película suma 142.5 millones de dólares.

Esta cifra supera a *Aquaman and the Lost Kingdom*, de Warner Bros, la cual, al igual que las anteriores películas de superhéroes de DC, no tuvo un gran desempeño en taquilla. La secuela de *Aquaman*, dirigida por James Wan y protagonizada por Jason Momoa, recaudó 19.5 millones de dólares en su segundo fin de semana, con lo que su recaudación en dos semanas asciende a unos modestos 84.7 millones de dólares, incluyendo las estimaciones del día de Año Nuevo.

La *Aquaman* original, que a fin de cuentas superó los mil 100 millones de dólares en todo el mundo,

había recaudado 215.4 millones en un periodo similar en 2018, más del doble que la secuela. A escala internacional, *Aquaman and the Lost Kingdom* sumó 50.5 millones de dólares.

Las ventas de fin de semana sólo cuentan parte de la historia en esta época del año. Desde Navidad hasta Año Nuevo, cuando los niños no están en la escuela y muchos adultos no trabajan, todos los días son como el sábado para los distribuidores de películas.

*The Color Purple*, la adaptación de Blitz Bazawule del musical teatral de 2005 basado en la novelada Alice Walker, se estrenó el lunes de la semana pasada y lideró todas las películas en Navidad con 18 millones de dólares. A lo largo de la semana, el estreno de Warner Bros ha recaudado 50 millones de dólares, incluidos 13 millones de viernes a domingo. Se trata de un buen comienzo para la cinta protagonizada por Fantasia Barrino, Taraji P. Henson y Danielle Brooks. El público la ha puntuado con una A en CinemaScore.

La producción de unos 100 millones de dólares, que cuenta con Oprah Winfrey, Steven Spielberg y Quincy Jones (todos ellos de la película de 1985) como productores, debería funcionar bien durante la temporada de premios. Está nominada a varios Globos de Oro y se espera que participe en los Óscar.

A pesar de la ausencia de éxitos de taquilla durante las vacaciones, el último fin de semana del año hizo que la industria superara los 9 mil millones de dólares de recaudación anual en los cines de Estados Unidos y Canadá por primera vez desde antes de la pandemia. La venta de entradas en el año aumentó 21 por ciento respecto a 2022, según la empresa de datos Comscore.

Era una marca que parecía muy al alcance durante los máximos del verano de *Barbenheimer*.



# Giovani dos Santos, de ser comparado con Ronaldinho a un retiro silencioso

ALBERTO ACEVES  
CIUDAD DE MÉXICO

Giovani dos Santos, ex seleccionado campeón del mundo Sub-17 en 2005, dejó de jugar al fútbol profesional hace casi tres años, cuando finalizó su vínculo con el América. Algunos clubes de la MLS y el fútbol de España intentaron contratar sus servicios, pero las negociaciones no prosperaron. De ser uno de los grandes talentos formados en el Barcelona, donde medios y entrenadores compararon su vistosa manera de jugar con la del brasileño Ronaldinho, el mexicano pasa ahora su tiempo alejado de la actividad deportiva, atendiendo negocios familiares y competencias de streamers.

En diciembre pasado, Giovani celebró con su hermano Jonathan el campeonato de liga del América en el estadio Azteca, donde en 1984 se coronó también su padre Zizinho, fallecido durante la pandemia por Covid-19. "Uno nunca sabe si mi historia pudo ser diferente", reflexiona el campeón olímpico en Londres 2012 al recordar la final contra Tigres. "Cuando mi padre fue campeón yo todavía no había nacido. Seguramente él está feliz en el cielo, porque esta vez le tocó a Jona ganar una final. Gra-



▲ Desde hace tres años, el ex volante mexicano pasa ahora su tiempo alejado de la actividad deportiva, atendiendo negocios familiares y competencias de streamers. Foto Efe

cias a ellos, el nombre de los Dos Santos ya es-tá escrito en la historia del América".

## "Jugador increíble"

En silencio, con ropa deportiva y una gorra que le cubre la mitad del rostro, Giovani trata de mantener distancia de las personas que no conoce. Su físico ya no es el del atacante promesa que sorprendió con su talento a rivales de élite en Europa, sino más bien el de alguien

menos preocupado por su alimentación. "Cuando llegó de Barcelona a la Liga Premier era como ver jugar a Ronaldinho", sostiene el capitán del Manchester City, Kyle Walker, su ex compañero en el Tottenham. "Probablemente las cosas no funcionarían tan bien para él en Inglaterra, pero era un jugador increíble".

La diferencia entre Walker (33) y Dos Santos (34) es de apenas un año. En el tiempo en que coin-

cidieron, los dos formaban parte de una generación excepcional en sus respectivas selecciones. Eran presente y futuro, hasta que el mexicano, impaciente por la falta de minutos de juego, decidió continuar su carrera en otros clubes de menor alcance mediático. En el Galaxy de Los Ángeles (2018), Giovani y Jonathan jugaron juntos por última vez luego de hacerlo en el Villarreal y el Barcelona. "Los dos soñábamos con es-

tar también en el América", confiesa. Pero el sueño no pudo cumplirse.

## "Había que cuidarlo"

Desde su paso por La Masía, donde el Barcelona ha forjado su historia a partir de jugadores que se formaron en fuerzas básicas como Andrés Iniesta, Xavi Hernández, Pep Guardiola y Lionel Messi, Dos Santos despertó un raro sentimiento en el entrenador Frank Rijkaard. "Con otros no tuve la sensación de querer protegerlos, pero Giovani era distinto. Había que cuidarlo de otra forma", declaró en 2007 el neerlandés después de que el mexicano debutara en Primera División con los azulgranas. En esa tarea participaron los experimentados Thierry Henry, Deco, Ronaldinho y su compatriota Rafael Márquez, hasta que su deseo de ser titular lo llevó al Tottenham.

El retiro por ahora es silencioso. Alejado de los grandes contratos del fútbol de Europa y la MLS, el ex volante asiste a pocos actos comerciales, entrena por su cuenta en lugares abiertos como los Viveiros de Coyoacán y se prepara para participar en una nueva competencia de streamers, denominada People's League, en la que sus hermanos Eder y Jonathan administrarán al equipo Ziza FC, en honor a la memoria de su padre Zizinho. Otro fútbol para su vida.

# Hermoso declara contra Rubiales; "todo queda en la justicia"

AFP  
MADRID

La campeona del mundo Jennifer Hermoso reiteró el martes que recibió un beso no consentido en la boca de Luis Rubiales, ex presidente de la Real Federación Española de Fútbol. Un día después de que Tigres anunciara su incorporación, la delantera mantuvo su versión en un

tribunal de Madrid sobre la agresión que sufrió en la victoria de España en la Copa del Mundo en agosto.

"Todo ha ido bien", dijo Hermoso a los reporteros tras su comparecencia. "Todo queda en las manos de la justicia y muchas gracias por el apoyo que he tenido".

El incidente provocó indignación en el fútbol mundial y llevó a una de las peores crisis del deporte español. También

ocasionó un boicot de las monarcas y a la eventual renuncia de Rubiales a pesar de que negó cualquier delito y aseguró que el beso fue consensuado.

La prensa española reportó que Hermoso le pidió al juez mantener su aparición en privado.

Aunque el testimonio fue a puerta cerrada, Jenni declaró que el beso fue "inesperado" y "en ningún momento consen-

tido", según informaron fuentes judiciales.

La jugadora indicó igualmente que sufrió un "atosigamiento constante" de Rubiales y su aliados en los días posteriores, lo que "alteró su vida normal".

El juez Francisco de Jorge abrió una investigación en septiembre contra Rubiales por los presuntos delitos de "agresión sexual", "coacciones" y por supuestas presiones a Hermoso.

Poco después, el magistrado le impuso como medida cautelar la prohibición de acercarse a menos de 200 metros.

También se escucharán testimonios de otras jugadoras, entrenadores y oficiales de la federación antes de decidir si se inicia un juicio.

Hermoso se convirtió en casi una celebridad en España tras denunciar a Rubiales y ayudar a promover el movimiento Me Too en el país.



▲ Este año los juguetes serán nuevamente los productos más demandados, seguidos muy de cerca por artículos electrónicos como videojuegos, tabletas, celulares y computadoras. Foto Roberto García

## Día de Reyes dejará derrama económica de 22 mil mdp, prevé Concanaco-Servytur

ALEJANDRO ALEGRÍA  
CIUDAD DE MÉXICO

La celebración del Día de Reyes Magos generará una derrama económica de más de 22 mil millones de pesos, monto 10 por ciento mayor respecto a igual temporada del año pasado, indicó la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur).

De acuerdo con estimaciones de las 257 cámaras que conforman al organismo dirigido por Héctor Tejada Shaar, la cifra estimada para 2024 será superior a los 20 mil millones de pesos reportados por la misma celebración del año pasado.

Comentó que debido a que el sector comercio, servicios y turismo “es el mejor aliado de Sus Majestades de Oriente”, este año, los juguetes serán nuevamente los productos más demandados, seguidos muy de cerca por artículos electrónicos como videojuegos, tabletas, teléfonos celulares, consolas y computadoras.

Otros productos que tendrán mayor demanda en Día de Reyes en el país, señaló, serán perfumes, ropa y calzado adquieren también popularidad.

*La Rosca de Reyes es uno de los productos más consumidos en esta temporada*

Además, la tradicional Rosca de Reyes es uno de los productos más consumidos en esta temporada, la cual está disponible tanto en restaurantes como en panaderías, listas para llevar a los hogares mexicanos.

Destaco que se espera que los más de 69 mil 600 establecimientos dedicados en México a la elaboración de pan y otros productos de panadería, así como los comercios mayoristas y minoristas asociados

a este giro, “vivan una gran temporada de ventas”.

Anotó que también se observa un incremento en la demanda de productos complementarios como leche, chocolate y café para acompañar este tradicional postre.

“El sector de comercio, servicios y turismo es el motor del crecimiento del país y un aliado en la riqueza cultural de México, a través de tradiciones como el Día de Reyes Magos”, indicó Tejada Shaar.

El presidente del organismo insistió en la importancia de respaldar el comercio formal, enfatizando que, además de estimular la economía y fomentar una competencia saludable, brinda a los consumidores y a los Reyes Magos la garantía de que los productos y los servicios adquiridos son de alta calidad.

El organismo empresarial también llamó a los ciudadanos a denunciar ante instancias correspondientes como al Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) cualquier trato injusto o incremento injustificado de precios.

## Ocupación de planta de hidrógeno en Tula inhibe las inversiones

ALEJANDRO ALEGRÍA  
CIUDAD DE MÉXICO

La ocupación temporal e inmediata de la planta productora de hidrógeno U-3400, que operaba la firma francesa Air Liquide y que se ubica al interior de la refinería de Tula que pertenece a Petróleos Mexicanos (Pemex), “es una mala señal al mundo”, pues no sólo pone en riesgo la llegada de nuevas inversiones por relocalización, sino que muestra la debilidad del Estado de derecho en el país, dijo la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex).

Cinco días después de que el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador emitió un decreto que declara de utilidad pública la conservación, suministro, aprovechamiento y explotación del hidrógeno por cuestiones de soberanía energética, así como la ocupación temporal e inmediata de la planta por parte de la subsidiaria Pemex Transformación Industrial (Pemex TRI), el sector privado expresó su preocupación y rechazo (<https://shorturl.at/djwGR>).

“El decreto de ocupación es una mala señal al mundo porque deja de manifiesto las ineficiencias de Pemex (que es actualmente la petrolera más endeudada del orbe, con un pasivo aproximado de 106 mil millones de dólares) y la debilidad del Estado de derecho en México en el que de manera discrecional, las autoridades pueden ocupar empresas e inversiones privadas”, indicó.

La Coparmex consideró que este tipo de acciones están lejos de representar un acto de soberanía, por lo que se convierten “en un preocupante mensaje de arbitrariedad y un atentado a la seguridad jurídica”.

Advirtió que este tipo de decisiones desalientan “gravemente la atracción de inversiones y desapro-

vechar la gran oportunidad que nos abre la relocalización de empresas y cadenas productivas o nearshoring”.

“México no puede darse el lujo de ahuyentar inversiones ni de mostrarse ante el mundo como un país con un frágil Estado de derecho”, dijo antes de indicar que 2024 es un año para establecer las bases para que el país aproveche la relocalización, fenómeno con el que se crearía mayor número de empleos y mejor remunerados.

“El gobierno federal está desarrollando una estrategia de reestatización de ciertas actividades de la economía, cuya manifestación más preocupante es la apuesta por militarizar dichas tareas como ocurrió recientemente con la compra, gestión y distribución de medicamentos y la operación de una línea aérea”, destacó.

Apuntó que México no tiene experiencias positivas con la estatización de actividades económicas ya que han generado profundos costos económicos por ineficiencias y por malas gestiones de empresas públicas.

Agregó que la estatización ha generado un negativo impacto social afectando, en última instancia, a las familias al tener que pagar sobrecostos, recibir malos servicios o asumir el pago de deuda mediante impuestos.

La Coparmex llamó al gobierno mexicano a “agotar los mecanismos de diálogo y negociación con empresas proveedoras, permisionarias, concesionarias o licitantes con las que tenga diferencias, antes de realizar actos unilaterales como la ocupación o expropiación de bienes”, pues en el caso de Air Liquide existía un diálogo para recuperar la planta que fue vendida en 2017 por Pemex por un monto de 52 millones 700 mil dólares y se asoció con Air Liquide para que suministrara hidrógeno por 20 años, pues el proceso de producción del gas representaba para la petrolera estatal mayores costos.



# Esperamos buenos resultados durante la búsqueda de 31 extranjeros: SSPC

DE LA REDACCIÓN  
CIUDAD DE MÉXICO / MÉRIDA

“Esperemos más pronto que tarde los buenos resultados de esta búsqueda” de los 31 migrantes secuestrados hace unos días en Tamaulipas por un comando armado, expresó la titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez.

En la mañana de este miércoles, que se realizó en Mérida, Yucatán, ante pregunta expresa, el presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a su funcionaria dar detalle de los avances en las investigaciones y las acciones que se han realizado para la búsqueda de las víctimas.

Rodríguez dijo que desde el 30 de diciembre pasado se tuvo conocimiento de los hechos, cuando el autobús en el que viajaban 36 migrantes entre venezolanos, ecuatorianos, hondureños, colombianos y mexicanos, fue detenido en el kilómetro 6 de la autopista Reynosa-Matamoros, fue detenido por hombres armados y encapuchados, que obligaron a 31 de ellos a subir a varias camionetas y dejaron a cinco en libertad.

A pesar de las denuncias que se han realizado desde hace tiempo sobre el secuestro de migrantes en esa región de Tamaulipas, la secretaria de Seguridad justificó que se trata de un evento “atípico” pues si bien reconoció que se presenta de dos a

tres privaciones ilegales de la libertad de migrantes, en esta ocasión fue de 31.

Indicó que la fiscalía de Tamaulipas encabeza la investigación y cuenta con el apoyo del gobierno federal en conjunto con las secretarías de la Defensa Nacional, Marina y de la que ella misma encabeza, al igual que de la Guardia Nacional y el Instituto Nacional de Migración.

Señaló que ya se desarrolla un operativo “para encontrar rápidamente a las personas que están siendo buscadas y que son víctimas de este delito”.

Entre las acciones que se han realizado, dijo, está el seguimiento de los teléfonos para localizar a las personas que participaron “y dar con los responsables de este delito”; también se realiza el análisis de los videos del autobús, del seguimiento y de las rutas donde se transportaban a los migrantes y se hace un rastreo y búsqueda con el uso de binomios caninos en diversos sitios.

“Vimos cuáles eran las colonias donde se presume que están siendo buscados, esperamos encontrar rápidamente la ubicación de las víctimas. Hay que decir que este tipo de eventos se daba con uno, dos, tres migrantes, pero este número en esa zona es atípico, no es una cuestión que se esté dando frecuentemente, es una cuestión, pero nosotros tenemos confianza en que el operativo de búsqueda tendrá resultados. Esperemos más pronto que tarde los buenos



▲ A pesar de las denuncias que se han realizado desde hace tiempo sobre el secuestro de migrantes en esa región de Tamaulipas, la secretaria de Seguridad Rosa Icela Rodríguez justificó que se trata de un evento “atípico” durante la conferencia de prensa. Foto Reuters

resultados de esta búsqueda. Seguimos en los operativos y la instrucción del presidente es: ‘Dense prisa y esto es urgente’, estamos realizando este trabajo”.

En tanto, el mandatario federal confió en el trabajo

del gobernador de Tamaulipas, Américo Villarreal. “Nos da mucha confianza que en Tamaulipas haya un gobierno íntegro, eficiente, responsable”. Y destacó que “sí se está avanzando” en la indagatoria.

El presidente Andrés Ma-

nuel López Obrador reiteró que en el operativo de búsqueda de los 31 migrantes secuestrados hace unos días en Tamaulipas se han sumado elementos de la Guardia Nacional y de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena).

## Grupo armado secuestra a migrantes en Ciudad Juárez, Chihuahua

RUBÉN VILLALPANDO  
CIUDAD JUÁREZ

Dos migrantes de origen venezolano fueron levantados esta madrugada por un grupo armado en un departamento en Ciudad Juárez, reportaron elementos de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal (SSPM).

Luego de atender el reporte los agentes notificaron del delito a la Fiscalía General del Estado (FGE) de Chihuahua, y se envió a un ministerio público y dos agentes para investigar la posible desaparición forzada de los dos hombres.

Testigos como vecinos y otros migrantes mencionan que “las dos perso-

nas fueron levantadas por gente armada que llegó en tres camionetas a la colonia El Barreal”.

Las dos víctimas de privación ilegal aún no identificadas fueron obligadas a subir a una camioneta negra en las calles República del Salvador y 2 de Abril, indicó uno de los agentes a cargo de la indagatoria.

Residentes de esas calles escucharon detonaciones de arma de fuego y observaron como fueron obligados a subir a la camioneta con lujo de violencia, además uno de ellos alcanzó a llamar a una mujer que les arrendaba un departamento, a quien le dijo que los estaban secuestrando, de

acuerdo con las primeras investigaciones. En ese mismo punto, hace una semana fue hallado el cuerpo sin vida de una mujer, recordó el policía de investigación.

La AEI cree que fueron víctimas de delincuentes que se dedican a secuestrar a migrantes, para exigir dinero a sus familiares.

# Estados Unidos reabre este jueves 4 cruces fronterizos legales con México

El día de hoy reanudarán operaciones en los puntos de Texas, California y Arizona

REUTERS  
WASHINGTON

Estados Unidos reabrirá este jueves cuatro cruces fronterizos legales con México debido a que los altos niveles de inmigración ilegal han disminuido y han liberado personal, informaron ayer autoridades fronterizas estadounidenses.

Se reanudarán operaciones en los cruces de Eagle Pass, Texas; San Isidro, en San Diego, California; Lukeville en Arizona, y el puerto de entrada peatonal de Morley en Nogales, Arizona, informó la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP) estadounidense, y añadió que dará prioridad a la seguridad fronteriza según sea necesario.

Las autoridades fronterizas estadounidenses se enfrentaron a dificultades en diciembre para procesar a los migrantes cuando las aprehensiones alcanzaron casi 11 mil en un solo día, cifra que según varios funcionarios alcanzaba un récord.

Autoridades de ambos países se comprometieron la semana pasada a colabo-



▲ Las autoridades fronterizas de Estados Unidos detuvieron a un promedio de 6 mil 400 migrantes al día durante la semana pasada, según un informe interno del gobierno del país norteamericano, lo que supone un fuerte descenso respecto a los niveles registrados antes de las celebraciones por Navidad. Foto Edgar H. Clemente

rar estrechamente para hacer frente a la migración en la frontera, después de que altos cargos estadounidenses viajaran a México para reunirse con el presidente Andrés Manuel López Obrador.

México ha intensificado la aplicación de la ley de inmigración en las semanas recientes con el traslado de migrantes al sur del país y

la reanudación de los vuelos de deportación a Venezuela, aseguró un alto funcionario de Estados Unidos, bajo condición de mantener su nombre en el anonimato, durante una llamada con periodistas el martes.

Las autoridades fronterizas de Estados Unidos detuvieron a un promedio de 6 mil 400 migrantes al día

durante la semana pasada, según un informe interno del gobierno estadounidense revisado por Reuters, lo que supone un fuerte descenso respecto a los niveles registrados antes de Navidad.

Los legisladores del Congreso de Estados Unidos siguen en conversaciones sobre un acuerdo que combinaría el aumento de las

medidas de seguridad fronteriza con la ayuda exterior, incluido financiamiento militar para Ucrania e Israel.

El Gobierno de México celebra que se reanuden las operaciones en los cruces antes mencionados, pues esto beneficiará a las economías de ambos países, informó la Secretaría de Relaciones Exteriores.

## Denuncias por acoso sexual se incrementaron en México durante 2023, siendo el año más violento en este delito

LILIAN HERNÁNDEZ  
CIUDAD DE MÉXICO

Las denuncias por acoso sexual han ido al alza en el actual sexenio. Cuatro de cada 10 registros ocurrieron en 2023, convirtiendo al año que apenas terminó en el más violento en este delito. Sin embargo, el incremento no sólo refleja que se haya acentuado, sino que también hay mayor visibilidad, coincidieron expertos en temas de

población y de violencia de género.

Héctor Hernández Bringas, investigador y especialista en temas demográficos y de población de la UNAM, señaló que por un lado hay mayor visibilidad de la violencia sexual y mayor conciencia sobre ésta, lo cual puede traducirse en mayor número de denuncias.

Pero también es un hecho que en un contexto de impunidad como el que prevalece en el país, la violencia contra las mujeres se ha

incrementado, subrayó en entrevista con este diario.

De acuerdo con cifras históricas del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, de 2019 a 2023 se reportaron 40 mil 968 casos de acoso sexual. De ellos, 13 mil 114 fueron en 2023, lo que equivale a 38.4 por ciento del total de denuncias.

Ana Yeli Pérez Garrido, directora de Justicia Pro Persona y asesora jurídica del Observatorio Ciudadano Nacional contra el Fe-

minicidio, apuntó que un factor para que aumenten los casos es la visibilidad de la violencia por razón de género, lo cual hace 15 años todavía no se mencionaba.

Sin embargo, añadió, existe una cifra negra, porque no todas se atreven a denunciar o no tienen acceso a la justicia. Por un lado, dijo, hay más visibilidad de la violencia, pero no en relación con la promoción de los derechos, sino que la misma sociedad ha tenido un cambio de con-

ciencia paulatino que antes estaba ajena al tema.

El aumento de los casos de acoso sexual ha sido constante. En 2019 se denunciaron 4 mil 221, en 2020 fueron 5 mil 596, en 2021 sumaron 7 mil 60, en 2022 se registraron 10 mil 977 y en 2023 alcanzaron 13 mil 114.

Las 10 entidades con más denuncias por acoso sexual son estado de México, Ciudad de México, Querétaro, Nuevo León, Coahuila, Jalisco, Guanajuato, Puebla, Quintana Roo y Oaxaca.



# Nombra TFJA a quienes encabezarán las tres secciones de la Sala Superior

El Tribunal inició sus actividades para este 2024 mediante una sesión privada

**CÉSAR ARELLANO**  
CIUDAD DE MÉXICO

El pleno general del Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA), que preside el magistrado Guillermo Valls Esponda, inició sus actividades para este 2024 con sesión privada donde se eligió a quienes estarán al frente de las tres Secciones que integran la Sala Superior de este órgano jurisdiccional.

En la Primera Sección de la Sala Superior se ratificó al magistrado Víctor Manuel Orduña Muñoz; la magistrada Luz María Anaya Domínguez ocupará la presidencia de la Segunda Sección, previamente en-

cabezada por el magistrado Rafael Estrada Sámano; mientras que el magistrado Julio Ángel Sabines Chessterking recibirá la titularidad de la Tercera Sección por parte de la magistrada Natalia Téllez Torres Orozco.

El TFJA informó que durante esta sesión, el magistrado presidente Guillermo Valls Esponda dirigió un mensaje en el que expresó su reconocimiento a la magistrada Natalia Téllez y al magistrado Estrada Sámano por la labor desempeñada en la presidencia que ocuparon, además de felicitar y desear éxito a quienes asumen la presidencia de sus respectivas Secciones para el año 2024.



▲ En la Primera Sección de la Sala Superior se ratificó al magistrado Víctor Manuel Orduña Muñoz; la magistrada Luz María Anaya Domínguez ocupará la presidencia de la Segunda Sección. Foto @ComisionPara

## Prevén activistas amparo a Monsanto contra decreto para sustituir el glifosato

**ANGÉLICA ENCISO L.**  
CIUDAD DE MÉXICO

Hoy jueves se prevé que un juez del Poder Judicial de la Federación resuelva un amparo de Monsanto en contra del decreto presidencial que establece la sustitución del glifosato a partir del próximo primero de abril, sin reconocer a la Colectividad del maíz -que desde 2013 ganó la suspensión de la siembra de maíz transgénico- como tercera parte interesada, sostuvo Mercedes López de la Campaña nacional sin maíz no hay país.

Recordó que el 15 de noviembre el magistrado Ricardo Gallardo del Cuarto Tribunal Colegiado en materia administrativa del primer circuito iba a aprobar una resolución del juicio de amparo de Monsanto -el único de los 37 juicios contra el decreto que ha avanzado- en el que utilizó argumentos de Bayer

Monsanto para defender el uso del glifosato.

En aquella ocasión, mencionó, al hacerse pública la intención se suspendió el trámite pero en la lista de magistrados se publicó que se presentará la resolución el jueves 4 de enero y esto ocurre sin que el juez haya reconocido a la colectividad como tercera parte interesada y antes de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) resuelva el recurso de revisión extraordinaria en el que los ciudadanos pidieron que se remita la resolución a ésta instancia.

Mercedes López dijo que el juez "se ostenta como experto en el tema, dice que el glifosato no es un peligro para el ser humano y el medio ambiente; descalifica el principio precautorio, que es un instrumento internacional para proteger la biodiversidad, y se apoya en estudios de empresas e investigaciones ligados a ellas", agregó.

**ESCUELA NACIONAL DE ESTUDIOS SUPERIORES UNIDAD MÉRIDA**

**Transformamos desafíos regionales en oportunidades globales**

**Licenciaturas**

- Desarrollo y Gestión Interculturales
- Ciencias Ambientales
- Ciencias de la Tierra
- Ecología
- Geografía Aplicada
- Manejo Sustentable de Zonas Costeras
- Sociología Aplicada

**Posgrados**

- Gobierno y Asuntos Públicos
- Ciencias del Mar y Limnología

**Convocatoria: 15 de enero de 2024**  
**Registro por Internet: 26 de enero - 2 de febrero de 2024**

**Convocatoria: 21 de noviembre de 2023**  
**Registro por Internet: 29 de enero - 12 de febrero de 2024**

Reconocimiento internacional | Becas | Movilidad nacional e internacional

[www.enesmerida.unam.mx](http://www.enesmerida.unam.mx)  
[www.dgae.unam.mx/admision\\_licenciatura/](http://www.dgae.unam.mx/admision_licenciatura/)  
[www.posgrado.unam.mx](http://www.posgrado.unam.mx)



▲ Luego de formalizar las modificaciones al Código Nacional de Procedimientos Penales, queda establecido que en caso de tener alguna discapacidad, se realizarán los ajustes al método penal que sean necesarios para salvaguardar los derechos de los más vulnerables. Foto Enrique Osorno

# Publican reformas para favorecer a adultos mayores víctimas de delito

Imputados cuidadores podrán solicitar asistencia social al momento de su detención

**GUSTAVO CASTILLO**  
CIUDAD DE MÉXICO

El gobierno federal publicó el decreto con el cual se formalizan reformas a los artículos 109 y 113 del Código Nacional de Procedimientos Penales que

garantizan los derechos de los adultos mayores y personas con discapacidad en caso de ser víctimas de un delito, y también cuando sean imputados por la comisión de un ilícito.

A través del Diario Oficial de la Federación se formaliza la reforma que adi-

ciona diversas fracciones al Código Nacional de Procedimientos Penales, en el primer caso se adiciona un segundo párrafo a la fracción XII del artículo 109, y con ello queda establecido que cuando un adulto mayor sea víctima “en caso de tener alguna discapacidad,

a que se realicen los ajustes al procedimiento penal que sean necesarios para salvaguardar sus derechos”.

“De igual forma, se adaptarán las condiciones que sean necesarias para garantizar el acceso de las personas adultas mayores, cuando así lo requieran”.

En cuanto al artículo 113 se adiciona como derechos del imputado “a solicitar desde el momento de su detención, asistencia social para los menores de edad o personas con discapacidad o personas adultas mayores cuyo cuidado personal tenga a su cargo”.

## Sheinbaum se reúne con Javier Corral Jurado en Chihuahua

**JESÚS ESTRADA**  
**CORRESPONSAL**  
CHIHUAHUA

La precandidata única de la coalición de Morena, Partido Verde y Partido del Trabajo a la presidencia de México, Claudia Sheinbaum Pardo, visitó Chihuahua este miércoles, y durante la mañana tuvo reuniones a puerta cerrada con 30 representantes de la estructura territorial

de su campaña y con el ex gobernador panista Javier Corral Jurado.

Un grupo de militantes y simpatizantes la recibieron en el Aeropuerto Internacional de Chihuahua junto con un grupo musical norteño, después, Sheinbaum acudió a la sede de la dirigencia estatal morenista en la calle Coronado de la colonia Centro, donde encabezó una reunión de estructura en la que no participaron representantes

del Partido del Trabajo o del Partido Verde, éste último rechazó el mes pasado ir en coalición local con Morena.

La precandidata viajará esta tarde al municipio de Cuauhtémoc para un evento masivo con la militancia, a las 16 horas en el Poliforo Cuauhtémoc, acompañada por los precandidatos únicos al Senado de la República, Juan Carlos Loera de la Rosa y Andrea Chávez Treviño, y también se prevé

que sostenga reuniones con empresarios agrícolas de la comunidad menonita.

Antes de iniciar el viaje por carretera hacia el municipio de Cuauhtémoc, Claudia Sheinbaum realizó otra reunión a puerta cerrada con unos 25 seguidores del ex gobernador Javier Corral, en la librería Sándor Márai, la cual el exmandatario estatal administra en la casa que habitó el fundador del Partido Acción Nacional, Luis H. Álvarez.

Sheinbaum fue cuestionada sobre la incorporación de Corral a su campaña y negó que esto provoque polémica en Morena o en la coalición Sigamos Haciendo Historia, “es parte de la incorporación de muchas gentes que son muy importantes, sí es un ex panista, también hay mucha gente que se ha incorporado al movimiento, que venía de otros lugares, quienes se han convencido de que este es el camino”.



# Atentado en Irán dejó alrededor de 100 muertos durante homenaje a Soleimani

Autoridades acusan acto de terrorismo y prometen una “respuesta aplastante”

EFE  
TEHERÁN

Al menos 103 personas murieron este miércoles y más de 140 resultaron heridas por dos explosiones en el cementerio de la ciudad iraní de Kerman, donde se conmemoraba el cuarto aniversario del asesinato del teniente general Qassem Soleimani, informaron fuentes oficiales iraníes.

Fuentes del servicio de emergencias de Kerman citadas por los medios oficiales de Irán dijeron que el “atentado terrorista” ocurrió cuando miles de personas se concentraban en el cementerio para conmemorar la muerte de Soleimani, considerado en Irán un mártir de la revolución y que falleció en 2020 en un ataque estadounidense con drones en el aeropuerto de Bagdad.

Servicios médicos citados por la televisión iraní PressTV indicaron que la cifra de fallecidos por las explosiones es muy probable que aumente, dado en número de heridos en condición crítica que están llegando a los hospitales de la ciudad.



▲ El ataque ocurrió cuando miles de personas se concentraban en el cementerio para conmemorar la muerte del teniente general Qassem Soleimani, considerado en Irán un mártir de la revolución y que falleció en 2020 en un ataque estadounidense con drones en Bagdad. Foto Ap

Tanto la agencia de noticias *Tasnim*, vinculada al cuerpo de los Guardianes de la Revolución como la agencia oficial *IRNA* (gubernamental) indican que dos bolsas cargadas con explosivos que detonaron a control remoto fueron las responsables de la masacre.

## Reportan varios heridos en estampida

Además, varias personas resultaron heridas en una estampida que se produjo tras la primera deflagración.

El ministro del Interior iraní, Ahmad Vahidi, dijo

en declaraciones recogidas por la televisión pública que los culpables de este ataque recibirán “pronto” una “respuesta aplastante” e indicó que estos ataques con bomba son “la continuación de varios planes para matar civiles

inocentes” en ceremonias públicas en todo el país, “muchos de los cuales los impidieron los servicios de seguridad”.

Del mismo modo se expresó el jefe del Poder Judicial y ex ministro de Inteligencia, Gholam Hossein Mohseni Ejei, quien prometió que los “perpetradores y aquellos responsables del ataque serán pronto aprehendidos y llevados ante la justicia”.

Mohseni Ejei responsabilizó de los ataques a “terroristas apoyados por la arrogancia”, un nombre con el que las autoridades del régimen iraní se refieren habitualmente a Estados Unidos y en ocasiones a Israel, que “albergan rencores contra Soleimani y han elegido vengarse sobre el pueblo, después de que varios de sus planes para desestabilizar el país fueron neutralizados”.

Según *IRNA*, la primera explosión tuvo lugar a 700 metros de la tumba del general Soleimani y la segunda explosión ocurrió a un kilómetro de ella, sobre las 15 horas (local).

# Rusia y Ucrania intercambian 478 prisioneros de guerra, la mayor liberación desde que inició el conflicto bélico

AP  
KIEW Y MOSCÚ

Rusia y Ucrania intercambiaron el miércoles cientos de prisioneros de guerra en la mayor liberación de cautivos desde el inicio del conflicto bélico en febrero de 2022.

Las autoridades ucranianas dijeron que 230 prisioneros de guerra originarios de ese país regresaron a casa en el primer intercambio en casi cinco meses. El Ministerio de Defensa de Rusia dijo

que 248 militares rusos han sido liberados en virtud del acuerdo patrocinado por los Emiratos Árabes Unidos.

No hubo un reconocimiento inmediato por parte de los Emiratos Árabes Unidos, que han mantenido estrechos vínculos comerciales con Moscú durante la guerra de Rusia contra Ucrania.

El Defensor del Pueblo de Ucrania para los Derechos Humanos, Dmytro Lubinets, dijo que se trataba del intercambio número 49 de prisioneros durante la guerra.

Algunos de los ucranianos habían estado retenidos desde 2022. Entre ellos se encontraban algunos de los que lucharon en batallas históricas por la Isla Serpiente de Ucrania y la ciudad ucraniana de Mariupol.

## Continúan bombardeos en el Sur

También el miércoles, Rusia dijo que derribó 12 misiles disparados contra una de sus regiones del sur, frontera con Ucrania, mientras las fuerzas de Kiev buscan aver-

gonzar al Kremlin y desmentir el argumento del presidente Vladimir Putin de que la vida continúa con normalidad a pesar de los combates.

La situación en la ciudad fronteriza de Belgorod, que fue objeto de dos rondas de bombardeos el miércoles por la mañana, “sigue siendo tensa”, dijo el gobernador regional Vyacheslav Gladkov, escribiendo en Telegram.

Belgorod, con una población de alrededor de 340 mil habitantes, es la ciudad rusa más grande cerca de la frontera. Se puede alcanzar

con armas relativamente simples y móviles, como lanzacohetes múltiples.

Golpear Belgorod y alterar la vida urbana es una manera dramática para que Ucrania demuestre que puede contraatacar a Rusia, cuyo ejército supera en número y armas a las fuerzas de Kiev.

En otra región fronteriza rusa, el miércoles, la ciudad de Zeleznogorsk quedó brevemente aislada de la red eléctrica después del bombardeo ucraniano, dijeron funcionarios locales.

# Misión de alto riesgo de la OMS llega a último hospital bombardeado en Gaza

EFE  
GINEBRA

Una misión de alto riesgo de la Organización Mundial de la Salud (OMS) consiguió llegar al hospital de Al Amal, en el sur de la Franja de Gaza, y pudo documentar los extensos daños provocados por bombardeos israelíes de los últimos días, así como la huida de gran parte de los 14 mil civiles que habían buscado refugio en sus instalaciones.

En ese ataque murieron al menos cinco civiles, incluido un niño de cinco días de nacido, confirmó este miércoles el director general de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus.

Además de personal de la OMS, en la misión humanitaria participaron enviados de la Oficina de Coordinación de Ayuda Humanitaria de la ONU, quienes constataron que los ataques también afectaron gravemente al centro de capacitación de la Media Luna Roja Palestina, ubicado dentro del complejo hospitalario.

En una declaración a través de redes sociales, Tedros indicó que los gazatíes que han permanecido en lo que queda del hospital están aterrados y están viendo cómo huir de un lugar donde creían estar seguros.

El jefe de la OMS reclamó el cese de los ataques contra instalaciones y personal sanitario, a los que protege legalmente el derecho internacio-



▲ De acuerdo con el director general de la Organización Mundial de la Salud, Tedros Adhanom Ghebreyesus, en el último ataque en la Franja de Gaza murieron al menos cinco civiles, incluido un bebé de cinco días de nacido. Foto Ap

nal humanitario, y señaló que el sistema de salud de Gaza está literalmente colapsado.

Denunció que los movimientos de la OMS con fines humanitarios en Gaza, sobre todo en el norte del enclave, están obstaculizados por la violencia y que sus

operaciones sufren cada vez más problemas cuando las organizaciones locales con las que colabora, en particular la Media Luna Roja Palestina, es directamente impactada por los bombardeos.

Asimismo, insistió en la urgencia de que se garan-

tice la entrada rápida y sin obstáculos de alimentos, suministros médicos, agua y otros artículos esenciales para la población.

Por su parte, el Ministerio de Salud de Gaza ha señalado que se requiere la evacuación urgente de más de 5 mil 300

heridos y enfermos que se encuentran en condición grave dentro de la Franja de Gaza.

En los dos primeros días de 2024, al menos 207 palestinos murieron y otras 338 personas resultaron heridas, según los reportes transmitidos a la ONU por fuentes gazatíes.

## Ataque con cuchillo en un tren de Tokio deja a tres heridos

REUTERS  
TOKIO

Tres hombres resultaron heridos el miércoles en un incidente de apuñalamiento y fueron trasladados al hospital después de que una mujer empuñara un cuchillo en un tren en la estación

de Akihabara en Tokio, dijo la policía japonesa.

La policía recibió una llamada de emergencia poco antes de las 23 horas informando que la mujer había infligido heridas con un cuchillo en la línea circular Yamanote, una de las rutas de transporte

más transitadas de la ciudad, dijo un portavoz del Departamento de Policía Metropolitana de Tokio.

La mujer fue detenida y se desconoce el estado de los tres heridos, dijo el portavoz.

La agencia de noticias Kyodo informó que ninguna de las víctimas había

sufrido heridas que pusieran en peligro su vida.

La emisora pública NHK informó inicialmente que cuatro personas habían sido apuñaladas.

La Compañía de Ferrocarriles del Este de Japón dijo que la línea circular Yamanote fue suspendida breve-

mente debido a "problemas en el tren".

Akihabara, tradicionalmente sede de minoristas de productos electrónicos y gadgets, es un importante punto turístico en Tokio y se ha convertido en sinónimo de videojuegos, cómics y moda extravagante.



# Detenidos en Argentina, tres sospechosos de terrorismo

Las autoridades no han especificado en qué organización actúa esta supuesta “célula”, ni dieron detalles sobre sus motivaciones

EFE  
BUENOS AIRES

Tres personas sospechosas de integrar una “célula terrorista”, una de ellas de nacionalidad siria, fueron detenidas este martes en distintos puntos de la Ciudad de Buenos Aires y alrededores, en el marco de una investigación de la policía que presume que el grupo tenía como objetivo “planificar una eventual acción terrorista” en la capital argentina, informaron fuentes oficiales.

“Detectives de la Unidad de Investigación Antiterrorista de la Superintendencia de Investigaciones Federales detuvieron a tres hombres mayores de edad, uno de ellos de nacionalidad siria, los cuales podrían pertenecer a una célula terrorista”, indicó la Policía Federal Argentina (PFA) en

un comunicado difundido este miércoles.

Uno de los sujetos había intentado entrar a Argentina en un avión procedente de Colombia y fue arrestado cuando arribó al aeropuerto de Buenos Aires “Jorge Newbery”.

*Los arrestos coinciden con el desarrollo en Buenos Aires de los XV Juegos Macabeos*

Además, otros dos individuos fueron capturados en el microcentro porteño y en la ciudad bonaerense de Avellaneda, presuntamente relacionados con un envío internacional “de una en-

comienda sospechosa de 35 kilogramos de peso” proveniente de Yemen y que sería recibida en uno de los domicilios de los investigados.

La policía también tiene indicios del ingreso a Argentina de otros tres ciudadanos de origen sirio y libanés, que tras llegar en vuelos comerciales separados se iban a reunir en la capital para supuestamente “planificar una eventual acción terrorista”.

Las detenciones fueron producto de una investigación llevada a cabo por detectives de la PFA, junto con agentes de la Dirección Nacional de Inteligencia Criminal del Ministerio de Seguridad y de la Policía de Seguridad Aeroportuaria, bajo las órdenes del Juzgado Nacional en lo Criminal y Correccional Federal N°1, a cargo de la jueza María Servini.

El portavoz de la Presidencia, Manuel Adorni, destacó “el esfuerzo colaborativo”

entre los distintos cuerpos policiales y de investigación que ha dado como fruto la detención de “tres individuos sospechosos de planificar acciones terroristas”.

Las fuerzas de seguridad se mantienen en estado de alerta ante la eventual llegada de otros supuestos terroristas, mientras avanza la investigación judicial con el análisis de los contenidos de los teléfonos celulares incautados a los detenidos.

Con la investigación todavía en curso, las autoridades no han especificado a qué organización respondería esta supuesta “célula terrorista”, tampoco han brindado detalles respecto a sus motivaciones u objetivos de sus posibles atentados.

Estos arrestos coinciden con el desarrollo estos días en Buenos Aires de los XV Juegos Macabeos Panamericanos, donde participan unos 4 mil 200 atletas.

## Miles de médicos inician huelga de seis días en Gran Bretaña

AP  
LONDRES

En Reino Unido, miles de doctores abandonaron el miércoles sus puestos de trabajo en el inicio de una huelga de seis días que será la más larga en la historia del Servicio Nacional de Salud.

Cientos de citas y operaciones programadas se cancelarán durante el paro de los médicos residentes — aquellos que están iniciando su profesión— en Inglaterra y Gales, según los gestores del servicio. Los doctores, que forman la columna vertebral de la atención hospitalaria y clínica, tienen previsto mantener la huelga hasta las 7 de la mañana del martes.

Se ha movilizado a médicos veteranos y a otros profesionales para cubrir los servicios de urgencias, de cuidados intensivos y de maternidad.

Julian Hartley, director ejecutivo de la organización de directivos de salud NHS Providers, apuntó que la huelga se produce en uno de los momentos más complicados del año para el servicio público de salud, “inmediatamente después del periodo de Navidad y Año Nuevo debido a la presión de la demanda, y por supuesto a la gripe y al Covid (...) así que el impacto en los pacientes será significativo”, agregó.

Gran Bretaña lleva un año de huelgas continuas en todo el sector sanitario, que reclama alzas salariales para enfrentar los costos de vida. El sindicato señaló que los salarios, sobre todo en el sector público, han disminuido en términos reales en la última década, y una inflación de dos dígitos a finales de 2022 y principios de 2023, avivada por los crecientes precios de los alimentos y la energía, dejó a muchos trabajadores sufriendo con las cuentas.

Los médicos recién titulados ganan 15.53 libras (19.37 dólares) la hora —el salario mínimo en GB es de poco más de 10 libras— aunque los sueldos suben rápido.



▲ Las detenciones fueron producto de una investigación realizada por detectives de la PFA, junto con agentes de la Dirección Nacional de Inteligencia Criminal del Ministerio de Seguridad y de la Policía de Seguridad Aeroportuaria. Foto Efe

# En Estonia, primeras parejas del mismo sexo solicitan casarse tras legalización

EFE  
RIGA

Las primeras parejas estonias del mismo sexo han realizado los trámites para poder casarse después de que entrase en vigor este 1 de enero la ley de que reconoce las uniones homosexuales, aprobada el verano pasado.

De las solicitudes de matrimonio registradas en Tallín el 2 de enero, el primer día laborable del año, la mitad se corresponden con parejas del mismo sexo, dijo a EFE Kent Klaaser, un portavoz del ayuntamiento de la capital estonia.

"Hemos recibido 16 solicitudes de matrimonio, de las que ocho son de parejas del mismo sexo", afirmó Kristi Kail, de la Oficina de Estadísticas Vitales de Tallín, en declaraciones citadas por Klaaser en un correo electrónico.

Este 1 de enero, Estonia se convirtió en el primero de los países que formaron parte de la Unión Soviética y en el segundo de los antiguos estados del bloque comunista, por detrás de Eslovenia, en permitir los matrimonios del mismo sexo.

La ley correspondiente fue aprobada por el Parlamento o Riigikogu en junio del año pasado, con 55 votos a favor y 34 en contra.



▲ Este 1 de enero, Estonia se convirtió en el primero de los países que formaron parte de la Unión Soviética y en el segundo de los antiguos estados del bloque comunista, por detrás de Eslovenia, en permitir los matrimonios del mismo sexo. Foto Afp

"Todo el mundo debería tener la oportunidad de casarse con la persona a la que aman y con la que quieren pasar el resto de su vida", afirmó entonces la primera ministra estonia, la centrista Kaja Kallas.

Las solicitudes de matrimonio deben presentarse 30 días antes de que se registre

la unión, por lo que ninguna de las parejas podrá casarse antes de febrero.

En el más nortero de los países bálticos, las personas del mismo sexo ya tenían la posibilidad de registrarse como parejas de hecho desde el 1 de enero de 2016.

La vecina Letonia adoptó el mes pasado una forma de

uniones civiles similar pero la oposición parlamentaria forzó al presidente Edgars Rinkevics a suspender su entrada en vigor hasta que se celebre una recogida de firmas para organizar un referendo.

No obstante, a dos días de que termine el plazo el 5 de enero, sólo se han podido recabar el 15 por ciento de las

155 mil firmas necesarias, según la Comisión Central Electoral de Letonia.

En Lituania, el más populoso de los países bálticos, existe también un debate sobre las uniones civiles del mismo sexo pero por el momento no se ha reconocido este derecho a las parejas homosexuales.

## Opositores venezolanos llaman a la "unidad" contra el chavismo

EFE  
CARACAS

Opositores de Venezuela reiteraron este miércoles su llamamiento al antichavismo político y ciudadano a "luchar en unidad" y con "compromiso" para lograr derrotar al oficialismo en las elecciones presidenciales, previstas para el segundo semestre de este año.

"Luchar en unidad para que finalmente haya condi-

ciones para una elección libre, justa y verificable, para que el voto cuente y sea un verdadero mecanismo de cambio político y no un instrumento para consolidar la dictadura. Esa es la clave", dijo la ex diputada Delsa Solórzano en un mensaje en su cuenta en X (antes Twitter).

Por su parte, el ex gobernador Andrés Velásquez señaló, en la misma red social, que la victoria frente al Gobierno de Nicolás Maduro, al que calificó de "régimen

criminal", dependerá del "compromiso y esfuerzo" de todos los venezolanos.

Velásquez reiteró su respaldo a la ex diputada María Corina Machado, candidata de la principal coalición opositora a las presidenciales de 2024 y sobre quien pesa una inhabilitación para ocupar cargos públicos de elección popular, por lo que, de no ser levantada la sanción, no podrá participar en las elecciones.

Este lunes, Machado se comprometió, mediante un

mensaje en redes sociales, a "hacer todo" en la "compleja negociación" que "aseguró" "se lleva adelante" con el gobierno de cara a los comicios presidenciales, con el fin de que el "interés común" de la población "esté siempre por delante".

Además, pidió a los ciudadanos crear sus propios comandos de campaña para el proceso electoral y poner "sus capacidades y recursos al servicio" de la "liberación y la transformación" del

país, lo que se logrará "aseguró" a través de elecciones "libres y limpias".

Machado pidió en diciembre de 2023 al Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) revisar su inhabilitación, haciendo uso del mecanismo acordado entre el gobierno y la opositora Plataforma Unitaria Democrática (PUD) en el marco de las negociaciones políticas que mantienen ambos bandos, de cara a las presidenciales.



# Píitmaán u k'amik Q. Roo ajxíinximbalo'ob tu ja'abil 2023; jnáak tak 20 miyoonesil: Sedetur

**ANA RAMÍREZ**  
CANCÚN

U péetlu'umil Quintana Roo tu k'alaj u ja'abil 2023 yéetel uts ba'alo'ob yóok'lal ba'ax yaan u yil yéetel meyajob ti'al u k'amal ajxíinximbalo'ob tumen maanal ti' 20 miyoonesil máako'ob kóoj Caribe Mexicano, ts'ooke' maanal 32 miyoonesil máako'ob péeknaj tu kúuchil Aeropuerto Internacional de Cancún.

U xookil máaxo'ob tu wu'ulabtubáajo'ob ti' otelo'ob tu kaajil Cancúne' j'áat yóok'ol 80 puntos póorsentuales ichil tuláakal u winalil diciembre, yéetel ti'al u ts'ook k'iino'ob ti' u ja'abil 2023e' jnáak 91.2 por siento.

Beey túuno', máax jo'olbesik Secretaría de Turismo tu kaajil Benito Juárez, Juan Pablo de Zulueta Razo, tu ya'alaj béeychaj u je'etsel record, tumen k'uch maanal 32 miyoonesil máaxo'ob péeknaj tu kúuchil Aeropuerto Internacional de

Cancún, ts'ooke' lelo' ku beetik u ka'a chíikpajal le baantailo' beey jump'eel ti' u asab k'aananil ti'al u xiimbalta'al ichil u noj lu'umil México.

Ba'ale' le jaytúul máak péeknaj tu kúuchil Aeropuertos del Sureste (Asur), yaan u yojéelta'al tu jo'olj jayp'eel k'iino'ob, kéen ts'a'abak k'ajóoltbil u tsolmeyajil suuk u beeta'al lalaj winal, tumen beey suuk u k'uba'al xan ti' Bolsa de Valores.

Ba'ale', tu tsool meyaj k'a'ayta'an yóok'lal péepeno'ob k'áak'e' ts'ook

u yila'al maanal 600 u p'eel óoperasyoones yanchaj tuláakal u winalil diciembre, ts'ooke' u k'iinil jach táaj ka'anchaj u meyaj' leti'e' 30 ti' diciembre máaniko', tumen béeychaj 701 óoperasyoones: 356 k'uchij, ti' le je'elo'obo' 92e', tu lu'umil México taalo'ob yéetel 264e' ti' uláak' táanxel noj lu'umo'ob; yanchaj 345 u p'eel saalidas, ti' le je'elo'obo' 86e' ti' uláak' u péetlu'umilo'ob México bino'ob, yéetel 259 u p'elale' ti' uláak' táanxel lu'umo'ob.

Unaj xan u ya'alale',

tu péetlu'umil Quintana Roo yaan 130 mil u p'eel u k'waartasil otel, ba'ale' yaan u ya'abkunsal ti'al le ja'abil 2024a', tumen yaan u jeel noj meyajob tu bin u je'ets'lajal ichil tuláakal le noj lu'umo'.

Ichil ba'ax a'alab tumen u múuch'kabil Asociación de Hoteles de Cancún, Puerto Morelos & Isla Mujeres, tu kaajil Puerto Morelose' jnáak 88.7 por siento chuup u otelilo'ob ti'al u ts'ookbal le ja'ab máaniko', ka'alikil tu baantail Isla Mujeres, jk'áal yéetel 91.1 por sientoil chuup.

## 22 ti' enero, u ts'ook k'iinil ti'al u túumbenkunsa'al INE Kaanpech

**JAIRO MAGAÑA**  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Ikil táan u bin u káajal u meyajilo'ob ti'al yéeytambal 2023-2024, yéetel ti'al xan u yutsil túumbenkunsa'al Registro Electoral de Campeche, u mola'ayil Instituto Nacional Electoral (INE) ti' le péetlu'umila', tu jets'aj u k'iinil 22 ti' enero beey u ts'ook k'iinil ti'al u béeytal u bin kajnáalo'ob tak tu kúuchilo'ob le mola'ayo' ti'al u k'exik tu'ux jets'a'an kaja'an máak, wa ti'al u jeel ts'a'abal ti' máak u INE, wa ti'al u túumbenkunsa'ik wa tumen ts'ook u máan u k'iinil u meyaj le yaan ti'o, ti'al beyo' u béeytal u táakpajal máak ti' le yéeyajil ku bin u náats'al u k'iin.

Tu moodulosil u noj kaajil Kaanpech yéetel Carmene', Institutoe' tu k'a'ajsaje' yaan u yúuchul meyaj tak fines de semana ti'al ma' u p'áatal mix máak paachil.

"U k'iinil 22 ti' eneroe' u ts'ook k'iinil ti'al u béeytal u k'áatik máak u INE, tumen beyo' ku jets'ik xan u béeytal u táakpajal te'e yéeyajilo'ob kun úuchul le 2 ti' junio ku taala', tu'ux yaan u je'ets'el túumben Jala'ach, Congreso de la Unión, Congreso Local, u



▲ Wa ma' tu bin máak aantes te'e k'iin jets'a'ano', ma' táan u k'u'ubul INE tak kéen ts'o'okok yéeytambal. Oochel Fernando Eloy

óoxlajuntúul jo'olpópilo'ob áayuntamiento, je'el bix xan le 22 u p'eel Juntas Municipalesil", tu ya'alaj máax beetik u bookalil Registro Federal

de Electores (RFE) te'e péetlu'umo', Ernesto Rodríguez Juárez.

Ti'al túun ma' u jach chobchobtal tu ts'ook k'iinilo'ob, le beetik k'a'anan

u bin jkaampechilo'ob ma'ili' k'uchuk le k'iino', ti'al u ts'íibtik u k'aaba' ichil Padrón Electoral. Ichil ba'ax yaan u yil yéetel táankelemo'ob ts'ook 18

u ja'abile', wa naats' yanik u k'uchule', je'el bix xan máaxo'ob k'éex tu'ux kaja'ano'obe', k'a'abéet u bin u k'a'ato'ob u ti'alo'obi', tu ya'alaj máax jo'olbesik RFE.

# ¡BOMBA!

Magia no hay como antes, hoy son crueles intenciones; sin juegos, y por montones ¡desaparecen migrantes!



# K'uintsil

Jueves 4 de enero de 2024

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 9 · NÚMERO 2143 · [www.lajornadamaya.mx](http://www.lajornadamaya.mx)

## Kaxta'ab le 31 u túul táanxel kajil máako'ob okla'abo'ob Tamaulipas; jejeláas tu'ux u taalo'ob

Localizan a los 31 migrantes secuestrados en Tamaulipas; son de varias nacionalidades

/ P 23

## Maanal 100 máak jkiim úchik u beeta'al loob ka'alikil u k'a'ajsa'al ka'ach Soleimani

Más de 100 muertos tras atentado en aniversario de la muerte del general Soleimani



▲ Jumpáay ti' le jkiimo'obo', yanchaj uláak' maanal 140 máako'ob máax ti' úch loob ka'aj wak'a'ab ka'ap'éel ba'al tu kúuchil muuk u noj iraníl kaaj Kerman, tu'ux táan ka'ach u k'a'ajsa'al úchik u kiinsa'al jk'atun máax pakta'ab beey juntúul máak tu beetaj ya'abach k'eexilo'ob. [Oochel Ap](#)

▲ Además de las víctimas mortales, más de 140 resultaron heridas debido a dos explosiones en el cementerio de la ciudad iraní de Kerman, donde se conmemoraba el cuarto año del asesinato del teniente general considerado un mártir de la revolución.

EFE / P 27

## Rusia yéetel Ucraniae' tu k'extáantajo'ob 478 máako'ob k'ala'anta'ak yóok'lal ba'ateltáambal

Rusia y Ucrania intercambian 478 prisioneros de guerra, la mayor liberación hasta ahora

AP / P 27

## U noj meyajil OMSe' k'uch tak tu kúuchil ts'akyaj Al Amal, ts'ook tu'ux wa'awak'a'ab ba'al Gaza

Misión de riesgo de la OMS llega a hospital Al Amal, último bombardeado en Gaza

EFE / P 28

## Loobilta'al óoxtúul máak ti' jump'éel tsiimin k'áak' tu kaajil Tokio; juntúul ko'olel macha'ab yóok'lal

Ataque con cuchillo en un tren de Tokio deja tres heridos; una mujer fue detenida

REUTERS / P 28